
ходов, а реальной зарплаты – аж 

на 11,5%. И растущая инфляция, 

которая уже побила 15-летний 

рекорд. Причем дно еще даже не 

нащупали.

Влияние иностранных санк-

ций на эту нерадостную карти-

ну – не более четверти от уже 

случившихся ухудшений и паде-

ний. Все остальное – собственная 

заслуга: нашего правительства, 

нашего парламента, нашего биз-

неса, нашей правоохранитель-

ной системы. И выходить (вы-

ползать?) придется самим, без 

посторонней помощи. В этой 

ситуации запреты – и амери-

канские, и европейские – могут 

быть не наказанием, а стимулом. 

Санкции в состоянии мобили-

зовать ум, силы и волю, чтобы 

использовать для преодоления 

кризиса отечественный потен-

циал. 

Как не вспомнить фразу сати-

рика Михаила Задорнова: «До-

вольно часто шаг вперед – это 

следствие пинка в зад». Может, 

власти уже не только говорят о 

диверсификации экономики, 

импортозамещении и борьбе с 

коррупцией, но и делают реаль-

ные шаги? Во всяком случае арест 

сахалинского губернатора – явле-

ние как раз из этого ряда. Ведь не 

секрет, что взяточники и казно-

крады наносят казне и экономике 

куда более серьезный ущерб, чем 

экономические санкции или при-

родные катаклизмы.

Мы не говорим о виновности 

Александра Хорошавина в инкри-

минируемых деяниях – получе-

нии взятки в 5,6 млн долларов 

при заключении контрактов на 

строительство Южно-Сахалин-

ской ТЭЦ-1. Вина еще должна 

быть доказана в судебном по-

рядке. Но отметим, что полторы 

дюжины обысков на Сахалине и 

в Москве – в том числе в резиден-

ции губернатора, на московской 

квартире и даче – дали хороший 

улов. По сообщению Следствен-

ного комитета, «изъяты круп-

ные суммы денежных средств в 

рублях и иностранной валюте, 

большое количество ювелирных 

украшений и дорогостоящие на-

ручные часы и телефоны». Спра-

шивается, откуда все это у чело-

века, который последние 18 лет 

трудится на различных чинов-

ничьих и выборных должностях? 

В странах, ратифицировавших 

ст. 20 Конвенции ООН по борьбе 

с коррупцией, результаты обыска 

немедленно стали бы основани-

ем для привлечения к уголовной 

ответственности за «значитель-

ное увеличение активов публич-

ного должностного лица, превы-

шающее его законные доходы, 

которое оно не может разумным 

образом обосновать». Однако на 

Сахалине, наоборот, крепнет 

движение в защиту чиновника. 

«Я жила в детском доме, и губер-

натор несколько раз приезжал 

к нам, – говорит местная жи-

тельница Римма Пищухина. – 

Он всегда помогал. В период его 

работы построили столько до-

мов, переселили людей. Сейчас 

все говорят, что он обворовал 

область. Если он обворовал наш 

Сахалин, то этого бы всего не 

было…»

Сердобольность сахалинцев 

удивляет. Пару лет назад здеш-

ний суд присяжных оправдал об-

виняемого в многомиллионной 

взятке Эраста Куркулу, возглав-

лявшего управление физкульту-

ры и спорта мэрии Южно-Саха-

линска. Присяжных не смутило 

даже бегство чиновника на мате-

рик, где он жил по поддельным 

документам, пока не 

был обнаружен и эта-

пирован «на родину».
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Уйти и не вернуться – 
проза жизни

Шахта имени 
Засядько 
как зеркало 
гражданской 
войны

Витрины: 
немного солнца 
в холодной воде
Привычный блеск 
российской богемы 
начал постепенно 
тускнеть вместе с 
падением курса рубля

СПОР-ЗАЛ 7

Бил по мячу, а попал 
по карману

Можно ли 
футболистов 
за проигрыш 
наказывать 
рублем? Алсу: 

«Когда записывала 
военные песни, 
пробирало до слез»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В один день случилось два 

знаковых события: американ-

ский президент Барак Обама 

продлил действие антироссий-

ских санкций, а на Сахалине 

по обвинению в коррупции 

арестовали губернатора Алек-

сандра Хорошавина. Причем 

если решение США было пред-

сказуемо, то арест Хорошави-

на, напротив, стал совершен-

ной неожиданностью. Но для 

России оба этих явления име-

ют взаимосвязанный харак-

тер: скорее всего, без первого 

не было бы и второго.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Е
ще две недели назад Барак 

Обама с пафосом докла-

дывал Конгрессу: «Россия 

в результате применения 

санкций оказалась изолиро-

вана, а ее экономика разорвана в 

клочья». При этом было понятно: 

хотя санкции реально осложнили 

нашу жизнь, в действительности 

янки выдают желаемое (очень 

желаемое!) за действительное. 

А потому нам надо ждать скорее 

расширения санкций, чем их от-

мены. Просто по принципу, кото-

рый исповедует лично 44-й пре-

зидент США: раненого – добей, 

падающего – подтолкни!

Россия пока не то и не другое, 

но ситуация серьезная. По про-

гнозу Минэкономразвития, за 

год ожидается падение валово-

го внутреннего продукта на 3%. 

Причем за январь ВВП уже упал 

на 1,5%, и независимые анали-

тики говорят о годовых 4–5%. 

Снижение оборота розничной 

торговли ожидается на 8,2% и 

более, как и падение реальных до-

Шутки кончились

с. 3

с. 3 с. 2

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ 

В прошлом году, перекрыв Се-

веро-Крымский канал, Украина 

сбрасывала излишек днепров-

ской воды в море, лишь бы он 

не доставался жителям Крыма 

и Севастополя. Даже тотальное 

отключение материковых ЛЭП 

не казалось таким страшным. 

На жесткий лимит подачи воды 

было переведено большинство 

жилых кварталов. Однако уже 

новогодние праздники и Рож-

дество Христово полуостров 

встречал без всяких лимитов. 

С 30 декабря полностью отмене-

ны ограничения по подаче воды 

для севастопольцев. Как самую 

лучшую новость губернатор 

Меняйло объявил, что Черноре-

ченское водохранилище, пита-

ющее город-герой, пополняется 

благодаря подземным источни-

кам, снегопаду и сбросам воды 

из двух горных рек.

Чудесным стал февраль. Снег 

и дождь наполнили севастополь-

ское водохранилище до 30 млн 

кубометров. Сводки оттуда шли 

ежедневно – как с фронта. Мак-

симальный объем Черноречья 

составляет 65 млн кубометров, 

рабочий – 43 млн. В сентябре объ-

ем воды уменьшался до катастро-

фических 7,5 млн кубов. Так вот, 

горный паводок сделал свое дело. 

Наполняемость Черноречья по-

била рекорды последних лет.

А тем временем Крым продол-

жало засыпать благословенным 

снегом. Симферополь завалило 

так, что коммунальные службы 

перешли на круглосуточный 

режим работы. Закрылись гор-

ные перевалы на Алушту и Ялту. 

Прошла неделя непогоды, снега 

начали таять. Директор сева-

стопольского ГУП «Водоканал» 

Николай ПЕРЕГУДА доказы-

вает: к маю в Чернореченском 

водохранилище будет накопле-

но 45 млн кубометров. Предсе-

датель Госкомводхоза Крыма 

Игорь ВАЙЛЬ утверждает, что 

благодаря обильным осадкам 

зимой основные регионы полу-

острова уже обеспечены водой 

– в первую очередь Южный берег 

и Симферополь. Крыму гаран-

тирована его обычная 

норма в 200 тысяч ку-

бов в сутки. 

Туристам в Крыму воды хватит. 
Труднее напоить поля
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Всем богатым 
жениться 
на бедных...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Госдума в очередной раз ищет рецепт 

счастья, решив обуздать растущую без-

работицу. Способ, как всегда, простой: 

депутаты предлагают обязать руководи-

телей компаний, независимо от формы 

собственности, брать на работу молодежь 

и пенсионеров по квоте: 1% среднесписоч-

ной численности для пенсионеров, еще 

1% – для молодежи.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Официально после выхода на заслуженный 
отдых в стране продолжает трудиться каждый 
третий пенсионер, обосновывают депутаты 
новый законопроект. Но в первом полуго-
дии 2014-го в службы занятости обратилось 
75,7 тысячи пенсионеров – это 3,7% от общей 
численности всех российских безработных. 
Квота поможет им в трудоустройстве. Тот же 
прием, по мнению парламентариев, обес-
печит работой и молодых людей с професси-
ональным образованием, которые не могут 
найти подходящую вакансию. 

На этом можно было бы перейти к аплодис-
ментам, кабы не одна закавыка. Параллельно 
министр труда РФ Максим Топилин предлагает 
приостановить с 2016–2017 годов выпла-
ту пенсий тем работающим пенсионерам, 
чей годовой доход превышает 1 млн рублей 

(83 тысячи рублей в месяц) – то есть наиболее 
квалифицированным и ценным для производ-
ства. По его расчетам, ограничения коснутся 
220 тысяч человек. «Мы исходим из того, что 
пенсия – это компенсация утраченного за-
работка, – обосновывает министр. – При 
определении разумного порога мы могли бы 
ввести эти ограничения». При этом чиновник 
почему-то забывает, что такие пенсии в России 
не напрасно называются трудовыми: они за-
работаны людьми, которых он хочет ограбить.

«Что произойдет? – задается вопросом 
доктор экономических наук Михаил Деля-
гин. – Часть пенсионеров уйдет «в тень», но 
часть покинет работу, прекратив передачу 
бесценного опыта. Притом что нынешнее 
образование готовит профессиональных без-
работных, а специалистов часто учат пенсио-
неры!..» Зато на места лучших специалистов-
ветеранов предприятиям придется набирать 
кого попало, повинуясь законодательной 
квоте. Да ведь и молодежь зачастую не может 
найти приличную работу не потому, что ее нет, 
а из-за отсутствия нужных знаний и умений, 
отвратительной профессиональной подготов-
ки. Чем же здесь помогут квоты?

Помнится, у великого русского драматур-
га А.Н. Островского был запоминающийся 
персонаж, который всем хотел счастья. Зва-
ли его Михайло Бальзаминов – маленький 
забавный человечек, по словам любящей 
маменьки, «умишком-то его Бог очень обидел, 
не дал способностей ни к службе, ни к чему». 
Единственный его талант – замечательная 
способность грезить, воспаряя 
в фантазиях над любой реально-
стью, природной или социальной. 

•НА ПРОСВЕТ•

Мартовский ливень в пред-

горьях Ай-Петри – радость 

и праздник для крымской ду-

ши. Всю зиму народ следил за 

уровнем водохранилищ как за 

метеосводкой. Еще в начале 

ноября губернатор Сергей Ме-

няйло ввел экстренное огра-

ничение на водоснабжение 

Севастополя. А что теперь? 

Эксперты утверждают, что 

Крым уже обеспечен водой на 

курортный сезон – 2015.

ИЛЬЯ МИШИН 

БАРИСТА
– Если айфон заберут на один 
день, то, пожалуй, переживу, 
а вот неделю точно не вытерпеть. 
Он же не просто для разговоров – 
почта, новости, выход в соцсети, 
подтверждение платежей. 

СВЕТЛАНА ХУРИНКОВА

СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ
– Лучше день без обеда, чем без 
телефона. Чем заняться в метро 
по пути на работу? А если пропущу 
звонок или эсэмэску от любимого 
человека, то придется успокои-
тельные глотать.

МАРИЯ РОМАНОВА

МЕНЕДЖЕР
– Случалось, что забывала теле-
фон дома. Паниковала, конечно, 
но потом успокаивалась. В конце 
концов, есть электронная почта 
и рабочий телефон, если я домаш-
ним или друзьям вдруг срочно 
понадоблюсь. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Жизнь без айфона
7 марта 1876 года шотландец Александр 

Белл запатентовал изобретенный телефон-

ный аппарат. Сегодня мы не представляем 

жизни без мобильной связи. Мы спросили у 

москвичей, готовы ли они расстаться с айфо-

нами и смартфонами хотя бы на один день. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

25 млн высококвалифицированных и 

высокооплачиваемых рабочих мест – такую задачу 

еще 2,5 года назад поставил Владимир Путин...

курсы 
валют

$61,8457 (–0,0288)

€68,3086 (–0,8052)
Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ 
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

Населенные 
пункты ЮБК 
обеспечены 
качественной 
водой в полном 
объеме. Запас 
позволяет 
осуществлять 
круглосуточную 
подачу в течение 
всего года
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Что общего между санкциями и арестом сахалинского губернатора
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10,3%
составит рост социальных пенсий 

в России с 1 апреля

Верующим и представителям духовенства, 
увидевшим «намеренное публичное богохульство», не стоит сразу бежать 

в прокуратуру – об этом заявил представитель РПЦ Владимир Легойда

Свыше 300 
горняцких жизней забрала за последнее десятилетие 
шахта имени Засядько, прозванная шахтой-убийцей

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Медведев
премьер РФ

– М ы не сок ра-

щаем фи на нс и-

рование раздела 

«Социальная по-

литика», а даже некоторым образом 

его увеличиваем – почти на 6%. Со-

циальные обязательства – это вы-

платы пенсий, пособий, субсидий и 

компенсаций, все эти выплаты идут 

в полном объеме.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР 

(про Барака 

Обаму)

– Он как теща себя 

ведет: у него все ви-

новаты, всех он будет унижать. Все 

анекдоты про тещу – она всегда злит-

ся, и от нее больше вреда, чем пользы.

Алексей 
Пушков
глава 

международного 

комитета 

Госдумы

– А не хотят ли 

«Макдоналдс» и Coca-Cola поддер-

жать санкции Обамы и избавить нас 

от своей продукции? Они будут верны 

принципам, а мы – здоровее.

Рамзан 
Кадыров
глава Чечни

– Чеченцы, нахо-

дящиеся в столи-

це, должны стать 

лицом нашего на-

рода, поступать так, чтобы о них 

отзывались только с самой лучшей 

стороны.

Владимир Ленин
председатель 

Совета народных 

комиссаров

(из речи 6 марта 

1922 года)

– Мы действитель-

но находимся в по-

ложении людей, которые все заседа-

ют, составляют комиссии, составляют 

планы – до бесконечности. Был такой 

тип русской жизни – Обломов. Он все 

лежал на кровати и составлял планы. 

С тех пор прошло много времени. Рос-

сия проделала три революции, а все 

же Обломовы остались.

 
ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Привычный блеск российской богемы 

начал постепенно тускнеть вместе с па-

дением курса рубля и соответствующим 

взлетом цен на импорт товаров класса 

люкс, высокой моды и дорогих иномарок. 

Впрочем, личные расходы верхней про-

слойки наших сограждан остаются прак-

тически на том же уровне прожигания 

жизни – там такой слой жирка, что ни-

каким кризисом не прошибешь. Потому 

штучные авторские ателье, косметиче-

ские клиники, шикарные бутики, гастро-

номические аутлеты и художественные 

салоны в Москве, Питере и Екатеринбурге 

пока держатся. Проседание заметнее для 

больших ретейлерских сетей, ориентиро-

ванных на массовый спрос. Но в сумме ры-

нок luxury в России все же съежился, как 

шагреневая кожа. Чем очень расстроил 

французских, английских и итальянских 

производителей роскоши, привыкших 

к беспредельному русскому шопингу...

По данным аналитической конто-

ры Bain&Company, которые приводит 

французское экономическое издание Les 

Echos, расходы российской элиты за ру-

бежом достигали 8,6 млрд долларов еще 

в 2012 году, и тенденция к постоянному 

росту казалась необратимой. Выделя-

лись три основные группы потребителей: 

олигархи и члены семей, бизнесмены и 

восходящий средний класс (молодые 

предприниматели, менеджеры, золотая 

молодежь). Те же клиенты в России на 

конец 2013-го тратили 7 млрд долларов в 

пересчете на рубли, а перспективы роста 

рынка оценивались в 12–13% в год.

Французы считают, что потери кос-

нутся прежде всего их флагманов моды, 

парфюма и бижутерии – в отличие от 

итальянских и прочих конкурентов. Та-

кие изысканные марки, как Dior, Louis 

Vuitton, Chanel, на российском рынке 

охотно продавали свою продукцию на 

40% дороже, чем в Париже. Эта особен-

ность нашего богатого потребителя 

особенно радовала Францию, так как 

россияне желали покупать у себя дома то 

же самое, что в Куршевеле, хоть и втри-

дорога. Интернет-заказы из-за рубежа 

составляли всего 5% объема люксового 

сегмента. Теперь все меняется.

За последний месяц в России объ-

явили о своем закрытии New Look, 

River Island, Esprit. Компанию Mexx 

голландский суд объявил банкротом, 

однако представители бренда заявили, 

что будут держаться до последнего. Фе-

шен-гигант Zara закрыл свой магазин на 

Тверской из-за слишком дорогой арен-

ды. Кризисный ассортимент в магазинах 

станет скромнее и функциональнее, что 

упростит общий стиль. Самый тяжелый 

удар придется на средний класс одеж-

ды (Karen Millen, Benetton и т. п), а люкс 

и дешевые вещи останутся в выигрыше.

Золотой век столичных торговых цен-

тров, утверждает «Эксперт. ру», заканчи-

вается. «Полтора десятилетия комплексы 

не знали недостатка в покупателях. Сей-

час ретейлеры начали закрывать магази-

ны. По данным компании «Магазин мага-

зинов», на конец 2014-го пустовало около 

400 тысяч м2 в торговых центрах. «Авиа-

парку» и «Гудзону» пришлось открыться 

в конце года полупустыми. В 2014 году 

российский рынок покинули или заявили 

о прекращении работы 11 брендов. В том 

числе Gerry Weber (61 магазин в России), 

Seppala (28), Esprit (21), New Look (27).

«В кулуарах заговорили о закате эпохи 

потребления в России, – тоскует «Эксперт.

ру». – До следующего года может не дожить 

половина ретейлеров. У населения денег 

все меньше. Импорт становится малодо-

ступным. Потребительские привычки 

придется ломать. Перестанем покупать 

дорогие товары, а детские вещи младшие 

ребятишки станут донашивать за старши-

ми. Расцветет вторичный рынок вещей».

Опрос россиян, проведенный в начале 

года Левада-Центром, подтвердил, что 

большинство жителей РФ не стремятся 

выглядеть модно: 68% респондентов во-

обще не считают себя модными людь-

ми и не следят за мнением модельеров. 

Лишь 29% опрошенных учитывают мод-

ные тенденции в подборе одежды.

Импортозамещение в сфере высокой 

моды для богатой нефтегазовой России 

еще недавно казалось абсурдным. От-

казаться нашим модницам от Prada или 

Hermes? Да это невозможно! Но жизнь 

в провинции заставляет припадать к дру-

гим святым источникам. В Ставрополе 

впервые состоялся молодежный фести-

валь – конкурс модельеров православной 

и казачьей одежды. Конкурсные испы-

тания проводились в трех номинациях: 

«Молодо-зелено» – одежда для молодежи, 

«Русское раздолье» – традиционная рус-

ская и казачья одежда, «12 праздников» – 

наряды для торжественного случая...

P.S. И вот на этом фоне, как сообщает корре-
спондентка французского Le Monde, в шоу-
румах на неделях высокой моды в Париже и 
Милане появились... русские челноки. Нет, 
не мешочники. Серьезные, хорошо одетые, 
зарабатывающие на каждом показе по 
40 тысяч долларов, доставляя напрямую 
одежду от-кутюр взыскательным покупа-
тельницам в холодную Россию. Они ищут за-
казчиков для мелкого опта через Facebook 
или Instagram. А владельцы марок отдают 
им свой товар с минимальной наценкой, не 
имея возможности проверить, действитель-
но ли они везут аксессуаров на 35 тысяч 
евро в Магадан, как утверждают, или соста-
вят конкуренцию московским бутикам той 
же фирмы. Контрабанда восполняет в эпоху 
кризиса ниши российского люксового рын-
ка. Богатые тоже пытаются ловчить и эконо-
мить, покупая костюм с миланского показа 
за 8 тысяч евро вместо 14! Т

Витрины: немного солнца в холодной воде
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Н
а момент взрыва под землей 

находились 230 шахтеров. 

Уже к 10 часам 198 горня-

ков подняли на поверх-

ность, из них один был без 

признаков жизни, а 14 потребо-

валась медицинская помощь. 

К утру следующего дня количе-

ство жертв достигло 32 человек. 

«Людей и техники для прове-

дения спасательных работ у нас 

более чем достаточно, – заявил 

министр МЧС ДНР Алексей Ко-

струбицкий, – с имеющимся ре-

сурсом мы готовы даже помочь 

любому государству, имеющему 

угольную промышленность и 

попавшему в сложную аварий-

ную ситуацию». Напомним, 

что на всей Украине столько 

же военизированных горно-

спасательных отрядов, сколько 

и в ДНР, – четыре. При этом в 

украинских отрядах не хватает 

специалистов, и базируются они 

на большом удалении от терри-

тории ДНР.

Тем не менее украинский 

премьер Арсений Яценюк уже 

заявил, что представители ДНР 

не допустили к месту аварии 

украинских спасателей, якобы 

направленных туда Киевом. 

Вице-спикер Народного совета 

ДНР Денис Пушилин опроверг ут-

верждения Яценюка и сообщил, 

что Украина помощь Народной 

республике не предлагала. Зато 

помощь предложили МЧС России 

и спасатели из ЛНР.

Шахта имени Засядько – одна 

из крупнейших и самых старых 

шахт Донбасса, расположена 

в Киевском районе Донецка. 

Именно на этот район больше 

всего сыпалось снарядов и мин 

в последние месяцы. Шахта ра-

ботает с 1958 года. В 1963-м ей 

было присвоено имя министра 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Не успели утихнуть артилле-

рийские разрывы в городах 

Донбасса, как на многостра-

дальную землю опять пришло 

горе: 4 марта в 5.20 утра на 

знаменитой шахте имени За-

сядько произошла авария – 

взорвался метан. Трагедия 

с подтекстом...

Уйти и не вернуться – проза жизни
Шахта имени Засядько как зеркало гражданской войны

угольной промышленности СССР 

(1948–1955) Александра Федоро-

вича Засядько. 

Легендарный сталинский нар-

ком вошел в историю страны не 

только как высокий профессио-

нал и организатор – до сих пор 

в народе ходит поговорка «За-

сядько норму знает». А появилась 

она после истории назначения 

Александра Федоровича на пост 

министра. Когда в Кремле обсуж-

далась его кандидатура, кто-то 

из Политбюро возразил: «Все 

хорошо, но он злоупотребляет 

спиртным!» Сталин пригласил 

Засядько на беседу и между де-

лом предложил выпить. «С удо-

вольствием, – сказал Засядько, 

приняв полный чайный стакан 

коньяка. – За ваше здоровье, то-

варищ Сталин!» Выпил и продол-

жил отвечать на вопросы вождя. 

Сталин предложил второй. За-

сядько, не жеманясь, вновь выпил 

и продолжал разговор. Но когда 

Сталин предложил третий раз 

выпить, министр решительно 

отодвинул стакан со словами: 

«Засядько меру знает».

Легенда это или быль, но шах-

та имени министра, знавшего 

норму, была в советское время в 

передовых. После распада Союза 

она оказалась в руках местного 

олигарха с израильско-украин-

ским гражданством Ефима Звя-

гильского. С тех пор шахта пре-

вратилась в надежный источник 

прибыли. Правда, новый хозяин 

не спешил вкладываться в систе-

му безопасности, ветшавшую с 

каждым годом.

Сейчас на этой шахте трудится 

15 тысяч человек. Ее хозяин Звя-

гильский занимает 87-ю строчку 

в списке украинских толсто сумов 

по версии журнала «Форбс». Глу-

бина разработок шахты колеблет-

ся от 1 до 1,5 тысячи метров – там 

залегает свыше 140 млн тонн вы-

сококачественного коксующего-

ся угля, который поставляется на 

все коксохимические заводы ре-

гиона. За последние годы шахта 

имени Засядько стала печальным 

лидером по количеству аварий и 

числу погибших горняков. Ее по 

праву окрестили шахтой-убий-

цей. От взрывов метана погибали 

по несколько десятков человек, а 

18 ноября 2007-го случилась са-

мая страшная катастрофа, унес-

шая жизни 101 шахтера.

С началом войны в Донбассе 

ко всем неприятностям доба-

вились регулярные обстрелы 

шахты. Не раз на предприятии 

отключался свет, и горняков 

приходилось поднимать из за-

боев вручную. Последний раз 

такое случилось 11 января, когда 

314 горняков подняли на поверх-

ность лебедкой. А ноябре 2014-го 

был погибший в результате попа-

дания снаряда в террикон шахты. 

Всего же за последнее десятиле-

тие шахта забрала свыше 300 гор-

няцких жизней.

Взаимоотношения с новой вла-

стью у шахты экзотические: она 

находится на территории ДНР, 

но зарегистрирована в Авдеевке, 

которую контролирует Украина. 

Налоги предприятие платит в 

Киев, при этом охраняют ее ав-

томатчики ДНР. Еще месяц назад 

руководство республики издало 

указ о закрытии опасного пред-

приятия, однако Звягильский 

указу не подчинился – слишком 

заманчивые деньги приносит по-

ставка ценных углей на коксохи-

мические заводы.

Да и работяги на взрыво-

опасной шахте всегда получали 

больше, чем их коллеги на других 

шахтах. Для своих сотрудников 

там же работал собственный 

банкомат с гривнами. В услови-

ях финансовой блокады ДНР это 

становится серьезным стимулом 

для шахтеров. Тем не менее и 

с этой шахты молодые мужики 

регулярно уходят воевать в опол-

чение – в этом «Засядько» мало 

чем отличается от остальных.

Среди шахтеров до сих пор 

нет единого мнения – уйти во-

евать или остаться в забое, что-

бы кормить семью. Тут каждый 

решает за себя. Драматизм в том, 

что оставшиеся шахтеры не мо-

гут быть уверены, что смерть их 

обойдет. Учитывая последнюю 

трагедию, потери на рабочем ме-

сте вполне сопоставимы с коли-

чеством погибающих на фронте 

ополченцев. 

Сразу после трагедии Петр По-

рошенко объявил 5 марта днем 

траура по погибшим шахтерам. 

Что выглядит довольно цинич-

ным после нескольких месяцев 

регулярных ракетно-артилле-

рийских обстрелов, в которых по-

гибло столько жителей Донбасса! 

Тогда украинскому президенту 

и в голову не приходило обозна-

чить свою скорбь по гражданам 

Украины, убитым ее армией. Дру-

гое дело – авария на шахте, кото-

рая исправно приносит прибыль 

украинскому бюджету. Здесь, 

по логике Порошенко, вполне 

уместно проявить свое сочув-

ствие. Не знаю, как в спиртном, 

но в цинизме Петр Алексеевич, в 

отличие от Засядько, меры точно 

не знает. Т

Легендарный 

Засядько – 

на этот раз с 

Хрущевым.

•ЭХО•

В московских витринах приметы вес-

ны двух видов: или сияющие яркими 

красками новые коллекции одежды 

«весна – лето», или объявления о сда-

че торговых площадей в аренду. На 

глазок между ними примерный пари-

тет. Но нетрудно предположить, что 

равновесие это временное. И у тех, 

кто ни на шаг не отступает от моды, и у 

тех, кто поставляет гламурный товар 

на российские прилавки, есть свои 

проблемы, причем нарастающие.
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Всем богатым 
жениться 
на бедных...

«Если б я был царь, то из-
дал бы указ: всем бога-
тым жениться на бедных, 

а бедным – на богатых» – это его, 
Бальзаминова, рецепт благопо-
лучния.

Наши чиновники, конечно, далеко 
не боги. Но власть имеют немалую, 
часто несоразмерную природным 
талантам. При этом они очень тру-
долюбивы. С минувшего вторника 
на сайте правительства РФ висит 
15-страничный Комплекс мер по со-
вершенствованию системы среднего 
профессионального образования. 
Документ включает в себя «меро-
приятия по созданию к 2020 году 
условий для подготовки кадров 
по 50 наиболее востребованным 
и перспективным профессиям и 
специальностям в соответствии с 
лучшими зарубежными стандарта-
ми и передовыми технологиями, а 
также мероприятия по мониторингу 
качества подготовки кадров». В нем 
предусмотрено «разработать соот-
ветствующие профессиональные 
стандарты и актуализировать феде-
ральные государственные образова-
тельные стандарты среднего профес-
сионального образования». И далее 
подобная трескотня. При этом не 
ясно, помнят ли чиновники, что еще 
2,5 года назад на форуме «Россия 
зовет!» Владимир Путин поставил за-
дачу к 2020 году создать в стране 25 
млн высококвалифицированных и 
высокооплачиваемых рабочих мест. 
Но с тех пор на этой огромной пусто-
ши колоссальных возможностей еще 
и конь не валялся. А ведь срок отчета 
о выполнении поставленных задач 
приближается. И никакие квоты 
здесь не помогут... Т
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Уже на майские празд-

ники основной поток 

курортников примет 

на себя Южный берег Крыма. 

Сюда отправилось специальное 

выездное заседание правитель-

ства. «Населенные пункты ЮБК 

обеспечены качественной водой 

в полном объеме. Запас позволяет 

осуществлять круглосуточную 

подачу в течение всего года», – 

отметил по итогам инспекции 

начальник республиканского 

департамента ЖКХ Вячеслав 
ГОЛУБ.

Жители Ялтинского региона 

от Гурзуфа до Фороса вообще 

купаются в минералке – в бук-

вальном смысле слова. Местные 

водопроводные сети запитаны 

к горному карстовому водохрани-

лищу по крупнейшему в Европе 

тоннельному водоводу.

«У нас отличное качество 

воды. Ее свойства уникальны. 

Одна из самых известных в мире 

минералок «Эвиан» изготовлена 

из талой и дождевой воды. Так 

вот, Ялта не имеет другой воды, 

кроме талой и дождевой. Подчер-

киваю: наши водохранилища не 

наливные, а природные. Так что 

ялтинскую воду можно пить из 

крана, она слабоминерализован-

ная и имеет малое количество 

солей. А это очень полезно для 

здоровья», – рассказал журнали-

стам директор ГУП «Водоканал 

Южного берега Крыма» Алексей 
ГРИГОРЬЕВ.

Ранее официально объявля-

лось, что до 85% потребностей 

Крыма в пресной воде обеспе-

чивала Украина – через Северо-

Крымский канал, идущий от Дне-

пра. И вот теперь оказалось, что 

питьевой воды на полуострове 

достаточно. Были вопросы с Фе-

одосийско-Судакским регионом. 

Для него построили специальное 

гидротехническое сооружение: 

вода с Белогорского и Тайган-

ского водохранилищ направлена 

в реку Биюк-Карасу, 60 км течет 

по речке, после чего перебрасы-

вается в опустевшее русло канала 

и идет до Феодосийского водохра-

нилища.

Таким образом, «питьевая 

проб лема» Восточного Крыма 

закрыта. Зато остается кошмар 

самого Северо-Крымского ка-

нала – дамба из бетонных плит 

и мешков с песком, наваленная 

Хорошавин к тому же 

успел подстелить со-

ломки: еще в 2013-м 

областное правительство выде-

лило 680 млн рублей «для улуч-

шения имиджа сахалинского 

губернатора». А в прошлом году 

областная власть уже потрати-

лась на себя любимую. Один 

ремонт Дома правительства 

обошелся бюджету в 850 млн 

рублей, включая цену «наноу-

нитазов» с гидромассажем по 

200 тысяч руб лей штука и шторы 

за 1,5 млн рублей. На чартерные 

авиаперевозки чиновников вы-

делили 44 млн рублей – в два раза 

больше, чем на поддержку вете-

ранов вой ны. Еще планировали 

покупку персонального мерсе-

деса для губернатора за 8 (!) млн 

рублей, но не успели. Фактически 

большая часть этих денег тоже 

украдена у жителей Сахалина – 

российского острова, который об-

ладает природными ресурсами, 

многократно превосходящими 

соседний японский Хоккайдо, 

но почему-то живет несравнимо 

хуже.

Согласитесь, в свете этих рас-

трат обвинение губернатора 

в уголовном преступлении вы-

глядит закономерным. А прив-

лечение к ответственности – ло-

гичным, хотя и запоздавшим. 

В местной прессе по этому пово-

ду говорится: «В новой истории 

страны просто не было примеров, 

чтобы действующего главу ре-

гиона в наручниках перевозили 

на самолете. Неугодных и про-

штрафившихся губернаторов 

отправляют в почетные или не 

очень отставки, переводят на 

другие должности, но не задер-

живают». Действительно, аресты 

Туристам в Крыму воды хватит. 
Труднее напоить поля

Шутки кончились

даже отставных больших чинов-

ников оборачивались скандала-

ми, которые всячески старались 

замять. Для того, что произошло 

с Александром Хорошавиным, 

нужны были не только железо-

бетонные основания со стороны 

следствия, но и политическая 

воля российского президента.

И это можно лишь приветство-

вать. На коллегии МВД Владимир 

Путин заявил: «Курс на очищение 

всех структур власти, в том числе 

и МВД, будет последовательным 

и твердым. Независимо от зани-

маемых должностей и прежних 

заслуг надо последовательно ве-

тия Таврида выращивала совер-

шенно другие культуры.

Еще в античные времена Бо-

спорское царство – нынешний 

Керченский полуостров – было 

одним из основных поставщи-

ков зерна и других даров земли 

в Грецию. О размахе хлебной 

торговли Боспора с метрополией 

говорит тот факт, что ежегодный 

импорт только в Афины состав-

лял 400 тысяч медимнов (больше 

16,7 тысячи тонн). Множество 

веков великолепная крымская 

пшеница была основным видом 

экспорта Херсонеса-Севастополя. 

Доходные зерновые плантации 

херсонесского государства рас-

полагались вплоть до Керкини-

тиды-Евпатории и легендарной 

крепости Калос Лимен (это ны-

нешний «засушливый» поселок 

Черноморское на самом северо-

западе). Помимо пшеницы исто-

рическая аграрная фишка Кры-

ма – сады и виноградники. Все это 

самым благополучным образом 

росло при использовании древ-

ней агротехники. Современные 

технологии, в том числе система 

капельного орошения, вообще га-

рантируют суперурожаи тради-

ционных культур. Сейчас, когда 

Киев перекрыл магистральный 

канал, у республики осталось 

лишь 17 тысяч гектаров ороша-

емых земель (в 8 раз меньше 

прежнего). Потому аграрная от-

расль полуострова делает ставку 

на засухоустойчивые сорта. Уже 

принята новая госпрограмма 

развития сельского хозяйства 

респуб лики. Об этом сообщил 

министр сельского хозяйства РФ 

Николай ФЕДОРОВ: «Мы меняем 

структуру севооборота, выходим 

на то, чтобы больше было засухо-

устойчивой зимней пшеницы».

Итак, возвращаемся к тысяче-

летнему опыту Боспора и Херсо-

неса? Однако нельзя отказывать-

ся и от орошаемого земледелия. 

Как не потерять его в условиях 

дефицита воды? «Есть специаль-

ная программа, направленная 

на поиски новых артезианских 

скважин, водонакопителей. Мы 

намерены выделять сотни милли-

онов рублей, чтобы переходить на 

капельное орошение. Десятки ты-

сяч гектаров в год дополнительно 

под новые технологии орошения 

будем подключать по Республике 

Крым», – обещает Федоров. Т

с. 1

с. 1

16 700
тонн (или 400 тысяч 
медимнов) составлял 
ежегодный импорт зерна 
из Боспора в Афины 
в древние века

150 млрд рублей
выделяет правительство из Фонда национального благосостояния на 

строительство в Подмосковье Центральной кольцевой автомобильной дороги

Cпад активности малого бизнеса 
в России резко ускорился в IV квартале 2014 года. Как сообщает «Опора 

России», индекс деловой активности за квартал упал с 49,7 до 39,8 пункта

Игорь Бутман
музыкант

– У меня есть жена, которую люб-
лю. Что тут еще говорить? Вот если 
бы вы меня спросили о музыке...

Павел Рассудов
представитель «Пиратской 

партии России»

– Женщина должна быть не просто 
спутницей, но и единомышленни-
ком. Должна разделять идеалы 
своего избранника, помогать ре-
ализовывать его планы. Я женат 
именно на такой женщине и счи-
таю это самой большой удачей 
в жизни.

Игорь Прокопенко
журналист

– На жизненном пути мне встре-
чались женщины, оставившие не-
изгладимый след в душе. Они были 
разные, но ни одна из них не дает 
ответа на ваш вопрос. Любишь 
не за что-то, а... А потому что по-
другому не получается. Принято 
считать, что идеальная женщина, 
во-первых, верная, во-вторых, 
умная, а в-третьих, красивая. Но 
это в теории. А на самом деле она 
должна быть любящей. Впрочем, 
этот дар – любить – дается не каж-
дому.

Игорь Найвальт
председатель совета 

директоров Балтийской 

строительной компании

– Женщины – существа осо-
бенные, некрасивых женщин не 
бывает. Как говорил Роберт Рож-
дественский, «красивая женщи-

на – это профессия, а все осталь-
ное – сплошное любительство». 
Для меня самые красивые – Софи 
Лорен и Любовь Полищук.

Александр Мелихов
писатель

– Русские женщины сочетают 
в себе несочетаемое: романтизм, 
нежность с силой и мудростью, 
наивность – с деловой хваткой. 
Я более 40 лет прожил с одной 
женщиной, видел ее эволюцию от 
студентки-хохотушки до серьезной 
барышни. В общем, она соответ-
ствует подмеченным мною чертам 
русской женщины.

Андрей Ковальчук
председатель Комиссии ОП 

РФ по культуре, искусству 

и культурно-историческому 

наследию

– У меня жена, и мы вместе более 
30 лет. Это была первая большая 
любовь. Если мы столько лет 
вместе, моя жена, должно быть, 
отвечает моим представлениям 
о прекрасном в женщине!

Виктор Ерофеев
писатель

– В женщине особенно прекрасны 
ум, красота и талант. Моя жена 
Катя и девятилетняя дочь Майя об-
ладают этими чертами! Майя, по-
мимо всего прочего, хорошо рисует 
и сочиняет сказки. За все это плюс 
многое другое я их люблю. Вот 
и сейчас мы в Петербурге гуляем 
по Невскому и получаем удоволь-
ствие от жизни.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

За что вы любите свою женщину?
В преддверии женского праздника 8 Марта, когда мужчины мечутся 

в поисках подарков любимым, самое время поговорить о женском 

идеале, о том, что делает ее единственной, неповторимой и желанной.

ВОПРОС «ТРУДА»

Павел Медведев 
финансовый омбудсмен

– Наша элита очень разная. У меня сегодня 
были встречи в Совете Федерации. От уважа-
емого политика услышал: «О чем они там себе 
думают? Такое впечатление, что люди живут 
на другой планете!» Это кивок в адрес другой 
элиты. Нет единства в понимании процессов 
и поиске адекватных ответов. Если честно, и у 
меня такое же чувство, что потеряно ощущение 

опасности. Вот в январе по отношению к про-
шлому году доходы населения упали на 8%. 
А ведь уже год назад 26 млн человек имели 
ежемесячный доход 9 тысяч рублей или мень-
ше. Потеря 9% для 26 млн человек – это уже 
когда на хлеб не хватает денег. Президент не 
раз повторял, что накладывать санкции на дру-
гих – это большая глупость, потому что вы же 
сами страдаете. Почему наша элита не слышит 
президента?

ГОЛОС

Депутат Госдумы, известный эконо-
мист и один из лидеров «Справед-
ливой России» Оксана Дмитриева 
готова к исключению из партии. 
Об этом она заявила в Петербурге. 
Скандал начал разгораться после 
того, как президиум Центрального 
совета «СР» принял решение сме-
нить своего лидера в Северной 
столице. Вместо Дмитриевой, зани-
мавшей пост с 2010-го, был выдви-
нут другой депутат Госдумы – Олег 
Нилов. При этом саму Оксану Генри-
ховну, третьего человека в партии, 
на заседание не пригласили.

В ответ Дмитриева созвала 
пресс-конференцию, да не в офисе 
партии, а на «нейтральной полосе». 
Поскольку контроль над офисом 
установил господин Нилов, явив-
шийся туда в сопровождении чопов-
цев... А спустя сутки, в тот день и час, 
когда проходила конференция по 
выборам нового главы «СР» в реги-
оне, Оксана Дмитриева вновь при-
гласила журналистов на встречу – 
на этот раз в свою общественную 
депутатскую приемную. Небольшое 
помещение забито под завязку. Де-
сятка полтора коллег Дмитриевой 
по партии, три телекамеры, пять 
журналистов. И охрана. Налицо 
приметы скандала, политической 
схватки. Остается выяснить: за что 
боролись?

«Мы хотели зафиксировать 
здесь, под телекамеры, тех деле-
гатов конференции, которые пред-
почли бойкотировать ее в знак 
солидарности со мной, выступая 
против вопиющих нарушений устава 
партии, принципов демократии, эти-
ки и закона...» – объяснила Оксана 
Генриховна. Ее коллеги подтверж-
дали намерение стоять за правду 
до конца и намекали на готовность 
создать новую партию.

Впечатление от всего этого у ме-
ня, признаюсь, двоякое. С одной 

стороны, профессионал, принципи-
альный человек, ответственный по-
литик Оксана Дмитриева. С другой – 
демарш из разряда «боев слишком 
местного значения», от результатов 
которого избирателю ни холодно, ни 
жарко.

«Я много лет была лидером «СР», 
возглавляла первую тройку партии 
на федеральном уровне. Под свою 
программу и личную репутацию 
привела в политику, в питерский 
парламент ярких людей. А теперь 
меня решили по-тихому спровадить 
с поста...» – такое объяснение Ок-

саны Дмитриевой по-человечески 
понятно: да, обидно, да, не совсем 
справедливо... Но разве в политике 
все бывает по-честному, по спра-
ведливости? Да нет же! Но если уж 
апеллировать к общественности, 
то надо предъявлять более веские 
аргументы. Внутрипартийные ин-
триги и разборки вряд ли интересны 
людям, которые все больше заняты 
элементарным выживанием. А те-
зис о мести за критику правитель-
ства сама депутат не поддержала.

«Я думаю, что это все чисто вну-
трипартийное, – сказала Оксана 
Дмитриева. – Просто у нас с пред-
седателем партии Сергеем Мироно-
вым, как сейчас принято говорить, 
разные тренды».

Новый руководитель питерских 
справедроссов Олег Нилов на Ок-
сану Дмитриеву вроде бы обиды не 
держит: «От нее мы ожидаем работы 
на федеральном уровне. В част-
ности, над экономическим блоком 
и альтернативным бюджетом».

Одно остается непонятным: и к 
чему столько шума из-за семейных 
ссор? Пойдет ли он на пользу депу-
татам, партии, а главное, избирате-
лям? Как говаривал красноармеец 
Сухов, это вряд ли.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

За что Оксану Дмитриеву 
лишили партийного поста

СКАНДАЛ

сти работу по очищению рядов». 

На практике до сих пор «очист-

ка» велась больше для галочки. 

В прошлом году в суды передано 

свыше 11 тысяч уголовных дел 

о преступлениях коррупцион-

ной направленности, но в ос-

новном это взятки в размере 

500–1000 рублей. То есть реаль-

ная борьба подменялась имита-

цией антикоррупционной дея-

тельности. «Рассмотрение в судах 

дел о коррупционных преступле-

ниях, совершенных в крупных 

и особо крупных размерах или 

организованными группами, 

встречаются пока крайне редко, 

как будто их и нет совсем», – воз-

мутился президент.

Правда, за прош лый год 

в структурах МВД выявлены и по-

несли наказание около тысячи 

сот рудников, нарушивших нор-

мы антикоррупционного законо-

дательства. Может, полицейские 

чистили ряды, чтобы получить 

отмашку и взяться за больших 

чиновников?

Ну, тогда дело сахалинского 

губернатора станет поворотным. 

Российская элита осознает, что 

чистка рядов и реальная анти-

кризисная программа – это есте-

ственный ответ на санкции. Т

в мае прошлого года у Армянска, 

неподалеку от пограничного 

пунк та пропуска РФ. Вандалы 

надеялись превратить южные 

степи в высохшую пустыню и за-

морить крымчан жаждой. Вода 

бурным потоком пошла из пере-

крытого канала обратно – через 

открытые шлюзы в Перекопский 

залив. Народ ужасался: «Это же 

преступление! Чем же теперь 

поля поливать?»

Второй после кукурузы «хру-

щевский подарок», этот канал 

был построен в конце 50-х – 

начале 60-х годов. Протяжен-

ность – более 400 км от Кахов-

ского водохранилища до Керчи. 

Предназначен для наполнения 

ряда крымских водохранилищ,  

но прежде всего – для орошения 

сельских угодий северо-востока 

полуострова. Хотя сегодня силу 

набирает и другое мнение: а так 

ли он нужен? Именно из-за него 

засолились и минерализирова-

лись огромные запасы чистых 

артезианских водоносных сло-

ев. Да, без днепровского потока 

крымским аграриям пришлось 

распрощаться с рисовыми план-

тациями. Однако три тысячеле-

В одном из крымских 

санаториев обычная 

картина, а как греет 

душу!

Олег Нилов «подсидел» Оксану Дмитриеву.
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Губернатор Сахалин-

ской области Александр 

Хорошавин не ожидал 

оказаться в Басманном 

суде.
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Сегодня строится 
водохранилище 
Нижне-Бурейской 
ГЭС, в ближайшей 
перспективе – 
подготовка 
проектов станций 
и водохранилищ 
Нижне-
Зейской ГЭС и 
Селемджинской 
ГЭС

Европейские экологи обнаружили
в атмосфере планеты ранее неизвестный класс химических веществ, 

которые разрушают озон не хуже фреона, сообщил журнал Nature Geoscience

Роснедра выдали «Роснефти» лицензию 
на проведение геолого-разведочных работ на территории Раздольевского 

перспективного участка в Ингушетии

•ОПЫТ•

Два экстремальных навод-

нения и две большие засухи 

случились в России за два 

года. Что мы смогли противо-

поставить природным ката-

клизмам? Какого добились 

эффекта и какие сделали 

выводы? На эти и другие во-

просы ответили ведущие рос-

сийские гидрологи в рамках 

конференции HydroVision 

Russia – 2015 на сессии 

«Управление водными ресур-

сами в экстремальных при-

родных условиях».

ПАВЕЛ ОРЛОВ

К
онечно, больше всего гово-

рили о наводнении на Даль-

нем Востоке в 2013 году, ког-

да Амур, чьи потоки воды 

увеличились в два с лиш-

ним раза против нормы, затопил 

и подтопил более 200 населенных 

пунктов. Пострадали 11 тысяч 

жилых домов с населением свы-

ше 70 тысяч человек. В районах 

Благовещенска, Хабаровского 

края и Комсомольска-на-Амуре 

вода поднялась на 2 метра выше 

рекордов всех зафиксированных 

прошлых наводнений. Под во-

дой оказались практически все 

сельско хозяйственные угодья 

в русле Амура. Спасала регион 

и оказывала помощь оставшим-

ся без крова людям вся страна. 

К счастью, обошлось без жертв. В 

том числе потому, что Зейская и 

Бурейская ГЭС сдержали в своих 

водохранилищах 13 кубокиломе-

тров воды. В противном случае 

уровень воды в Благовещенске 

поднялся бы не на 822 см, а на 

1022 см, и жертв, а также то-

тальных разрушений было бы 

не избежать.

«Мы очень подробно, с привле-

чением всех возможных стати-

стических данных, современных 

методик расчета и мощнейших 

вычислительных систем просчи-

тали каждый этап наводнения 

на Амуре, – рассказал ведущий 

гидролог России, членкор РАН,

директор Института водных 

проблем РАН Виктор ДАНИ-
ЛОВ-ДАНИЛЬЯН. – У нас масса 

информации накопилась, но она 

слишком специальная. А обще-

ственность хочет знать ответ на 

Большая и малая вода
Гидроэлектростанции помогают спастись от засухи и наводнения

Уведомление
Закрытое акционерное общество «Москомплектмебель» (ЗАО «МКМ»):

249091, Калужская область, г. Малоярославец, ул. Радищева, дом 4

Cовет директоров настоящим уведомляет, что годовое Общее собрание акционе-
ров Общества состоится 26 марта 2015 года по адресу: г. Москва, Каширское шоссе, д. 3, 
корп. 2, стр. 6. 

Форма проведения: собрание.
Начало собрания: 12.00.

Начало регистрации: 11.00 (осуществляется при предъявлении паспорта, а также – для 
уполномоченных представителей – надлежащим образом удостоверенной доверенности).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании акционеров: 
25.02.2015 г.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров:
1. Утверждение годового отчёта, годовой бухгалтерской отчётности, в том числе отчётов 

о прибылях и об убытках Общества, а также распределение прибыли (в том числе выплата 
(объявление) дивидендов) и убытков Общества по результатам 2014 года.

2. Избрание Генерального директора Общества.
3. Избрание Совета директоров Общества.
4. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
Лица, имеющие право на участие в Общем собрании акционеров Общества, могут озна-

комиться с информацией по подготовке и проведению собрания с 06.03.2015 г. по адресу: 
г. Москва, Каширское шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6, кабинет №16, по рабочим дням с 10.00 
до 15.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Совет директоров ЗАО «МКМ»

Объявление
 Нижне-Волжское бассейновое водное управление Федерального агентства водных 

ресурсов извещает о проведении следующих общественных слушаний: 1) Проекта норма-
тивов допустимого воздействия по бассейну реки Урал (российская часть)  8 апреля 2015 г. 
в 11 часов по адресу: г. Оренбург, ул. 9 января, 64, малый зал АПК; 2) Проекта нормати-
вов допустимого воздействия по бассейнам рек Большой и Малый Узени  9 апреля 2015 г. 
в 11 часов по адресу: г. Саратов, ул. 1-я Садовая, 131-а. Ознакомиться с материалами Про-
ектов можно на официальном сайте Нижне-Волжского БВУ: www.nvbvu.ru. Замечания и 
предложения по материалам Проектов принимаются в срок до 8 мая 2015 года по адресу: 
400001, г. Волгоград, ул. Профсоюзная, 30, Нижне-Волжское БВУ, или по электронной 
почте: nvbvu@yandex.ru.

Объявление

ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1915-OD) на право заключения договора на выполнение работ 

по ремонту помещений на НПС «Кропоткинская».

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет о про-

ведении предварительной квалификации участников для участия в 

открытом тендере на право заключения рамочного договора на по-

ставку телекоммуникационного оборудования, 1894-OD. В случае 

заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»), а так же по телефону: 

+7 (495) 745-8770.

Объявление
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведе-

нии предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№1872-OD) на право заключения договора на поставку запчастей 

и узлов  для электрооборудования и оборудования КИП (поставка 

в г. Новороссийск, г. Кропоткин и г. Астрахань).

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление

ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1916-OD) на право заключения договора на выполнение работ 

по ремонту внутриплощадочных обьектов на НПС «Кропоткинская».

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»
Объявляет о продлении срока следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 05/15-EDG

на поставку газотурбинных двигателей АИ-20 ДМЭ в количестве 2 комплектов
(согласно тех. заданию).

Тендер № 07/15-EDG

на проведение внутритрубной диагностики газопровода «Денгизкуль-МГПЗ»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 10/15-EDG

на проведение капитального ремонта силовой турбины DR-61
для ДКС «проект BATEMAN»
 согласно тех. заданию).

Объявляет новый тендер сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 65/15-EDG

на поставку гидростартера для ДКС «Шуртан»
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам  – 06 апреля 2015 г.

до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49 web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

В отеле «Ренессанс Москва Монарх Центр» состоялась 
торжественная церемония подведения итогов национальной 
программы «Лучшие социальные проекты России». Эта 
программа была создана в поддержку курса правительства 
на укрепление социальной политики – на основе партнерства 
государства, общества и бизнеса.

Программу открыло пленарное заседание, на котором 
был презентован итоговый каталог, собравший значимые 
практики социальных инициатив компаний-участников. На 
заседании предлагалось выяснить, кто должен стать лидером 
и движущей силой социальных изменений и инноваций 
в России. Деловую часть продолжила конференция, 
посвященная актуальным проблемам социального развития 
России. Она была поделена на две секции: «Лидеры в социаль-
ных изменениях: люди, управление, проекты» и «Инновацион-
ные модели социального проектирования».

Лучшими среди неравнодушных в корпоративной 
социальной ответственности были названы следующие 
компании: ОАО «Мобильные ТелеСистемы», холдинг «Даймонд», 
ООО «Сименс», ОАО «ГМК «Норильский никель», ООО «Самсунг 
Электроникс Рус Компани», «KFC-Россия», ОАО «МегаФон», 
ОАО «РусГидро», ГК «Росводоканал», ОАО «ВымпелКом», 
ООО «Энвиро-Хеми ГМБХ», «Джонсон&Джонсон», «Система 
Coca-Cola в России», ОАО «СУЭК», ФК «Динамо Москва», ОАО 
«Банк УРАЛСИБ», ОАО «Промсвязьбанк», ОАО «Ростелеком», 
MAYKOR и другие.

Клуб «Динамо» был отмечен за организацию детских 
футбольных турниров и мастер-классов с участием известных 
футболистов. «Динамо» всегда выделял особое место именно 
детским проектам в своей социальной деятельности. Создание 
позитивной атмосферы в школах, воспитание молодежи 
и студентов через физическую культуру и спорт остаются 
одними из наших главных задач», – прокомментировали 
представители клуба.

ОАО «Банк УРАЛСИБ» представило масштабный проект, 
направленный на семейное устройство детей, оставшихся 

без попечения родителей, – детскую деревню «Виктория» 
в Краснодарском крае. Стоимость проекта – 390 млн рублей. 
На площади в 3,15 га строятся коттеджи для 14 приемных 
семей, в каждой из которых будут воспитываться по шесть-
восемь приемных детей.

Компания «РусГидро» представила сразу несколько 
проектов – корпоративных, благотворительных 
и экологических. Один из них – возобновление после 24-лет-
него перерыва выпуска альманаха для детей «Хочу все знать». 
Цель проекта – формирование у подрастающего поколения 
интереса в сфере науки и промышленности.

Была отмечена и газета «Труд» – в номинации «Социальная 
ответственность в СМИ». На протяжении нескольких лет газета 
организовывала познавательные и военно-патриотические 
экскурсии для воспитанников детских домов. На экскурсии 
в московские музеи съездили ребята из Ивановской, 
Тульской, Калужской и Московской областей. Т

СВЕТЛАНА ТИХОМИРОВА

ПРЕМИЯ

Названы лучшие социальные 

проекты России

72 
новых малых и больших 
водохранилища появится 
в России до 2020 года

три главных вопроса: причины, 

повторяемость, меры».

Виктор Иванович рассказал, 

что причиной наводнения стал 

аномальный антициклон над се-

верной частью Тихого океана. Он 

заставил все муссонные дожди, 

характерные для региона в кон-

це лета, вылиться на втрое мень-

шей площади. С другой стороны, 

роль сыграла особенность самого 

Амура, который из всех многово-

дных рек мира имеет самый ма-

ленький перепад высот. То есть 

вода даже в период наводнения 

текла медленно, заливаясь обрат-

но в притоки и соединяя между 

собой озерца, озера, старые русла 

и затопленные заливные луга.

По оценкам экспертов из раз-

ных стран, такие наводнения 

повторяются раз в 200–250 лет. 

«Однако, – уточнил ученый, – 

все расчеты верны при условии 

стабильности климата. А климат 

сейчас не устает нас удивлять. 

Например, причиной пожаров 

2010 года, во время которых от 

астмы, болезней сердца и так да-

лее умерли десятки тысяч чело-

век, был аналогичный аномаль-

ный антициклон. Только он повис 

не над Тихим океаном, а над се-

вером европейской части России. 

С учетом меняющегося климата 

надо быть готовыми к повторе-

нию подобных катаклизмов уже 

сегодня, а не через 200 лет».

Самый главный вопрос: какие 

меры необходимо принять, чтобы 

уберечь живущих вдоль Амура 

людей от губительных наводне-

ний? Виктор Данилов-Данильян 

рассказал, что для этого требует-

ся строительство противопавод-

ковых водохранилищ, защитных 

дамб, перенос жилого сектора из 

зоны затопления, возведение до-

мов на сваях или высоких фунда-

ментах. Какие именно меры при-

нимать, зависит от конкретного 

места. Например, Благовещенск 

спасли водохранилища Зейской 

и Бурейской ГЭС. Сегодня стро-

ится водохранилище Нижне-Бу-

рейской ГЭС, в ближайшей пер-

спективе – подготовка проектов 

станций и водохранилищ Нижне-

Зейской ГЭС и Селемджинской 

ГЭС. Однако ниже по течению, в 

Хабаровске и Комсомольске-на-

Амуре, противопаводковые водо-

хранилища на притоках Амура 

роли не сыграют, поэтому там, 

скорее всего, будет принято ре-

шение строить защитные дамбы 

и поднимать дома на сваи или пе-

реносить на высокую местность.

Любопытно, что другой при-

родный катаклизм – маловодье 

прошлого года на Верхней Волге, 

самое сильное за всю историю 

наблюдений, вызванное мало-

снежьем и отсутствием дождей, – 

благодаря слаженной работе Рос-

водресурсов и коллективов ГЭС 

и водохранилищ для населения 

прошло без последствий. Напри-

мер, в Рыбинском водохранили-

ще уровень воды понизился почти 

на 2 метра, и местная Угличская 

ГЭС не работала все лето, а Рыбин-

скую включали раз в три дня, но 

недостатка питьевой воды нигде 

не было, судоходство не останав-

ливалось, промышленные и бы-

товые расходы воды не сокраща-

лись. А представьте, что было бы 

без Волжско-Камского каскада 

водохранилищ? Про судоходство 

пришлось бы забыть, так же как 

и про расходы воды на мелиора-

цию, орошение – одним словом, на 

Верхней Волге 2014 год мог бы оз-

наменоваться страшной засухой.

Также водохранилища сы-

грали позитивную роль во вре-

мя наводнения на юге Сибири. 

Благодаря четкой работе Ново-

сибирского водохранилища жи-

тели областного центра узнавали 

о разливе разбушевавшейся Оби 

из сообщений СМИ.

Учитывая важную роль, ко-

торую гидротехнические со-

оружения играют в частности 

в экстремальных природных 

условиях, Федеральное агент-

ство водных ресурсов утвердило 

план, согласно которому в на-

шей стране до 2020 года появит-

ся 72 новых малых и больших 

водохранилища.

В завершение сессии слово 

взял Тимур Хазиахметов, началь-

ник департамента эксплуатации 

«РусГидро». Он сообщил, что все 

ГЭС и водохранилища компании 

исправно работают и к паводку 

готовы, хотя пока нет данных, 

свидетельствующих о возмож-

ной засухе или экстремальном 

наводнении.

Что до прогнозов катаклизмов 

на будущее, то это, как сказал 

Виктор Данилов-Данильян, за-

висит только от небесной канце-

лярии. Т

На пути наводнения в 2013 году стояло водохранилище Зейской ГЭС, что и спасло Благовещенск.
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17,6 млн российских туристов
выезжали за рубеж в прошлом году – это на 4% меньше, 

чем в 2013-м

Украинские военные заминировали 
два автомобильных моста, соединяющих Крым с Украиной, сообщили 

в погрануправлении ФСБ России. Движение по мостам не остановлено

ГОЛОС

ГОЛОСА

•МОСКОВСКИЙ ДНЕВНИК•

Столичные власти ищут новые 

площадки для организации 

технопарков. Об этом недав-

но заявил заместитель мэра 

по градостроительной поли-

тике и строительству Марат 

ХУСНУЛЛИН. По его словам, 

технопарки должны стать точ-

ками экономического роста, 

они привлекают предприни-

мателей льготными налого-

выми ставками и дают воз-

можность создавать новые 

рабочие места. Как правило, 

в технопарках развиваются 

инвестиционные производ-

ства, которые, по мнению 

экспертов, помогут столице 

преодолеть кризис.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

Т
ехнопарки – это отличная 

площадка для начинающих 

бизнесменов, здесь они мо-

гут арендовать помещение 

по льготной цене, у них 

есть возможность получать кон-

сультации специалистов и, что 

немаловажно, они находятся 

в обществе единомышленни-

ков. Претендент на место должен 

доказать, что его предприятие 

имеет реальные шансы на успех, 

а также предоставить концепцию 

финансирования нового бизнеса 

за счет собственных или привле-

ченных средств. Долговременных 

или безвременных договоров об 

аренде концепция бизнес-инку-

батора не предполагает. Как пра-

вило, они заключаются на срок не 

более трех лет. За этот срок биз-

несмены должны встать на ноги 

и уйти в «свободное плавание», 

уступив освободившиеся площа-

ди новичкам. Так, в московском 

технопарке «Строгино» в первый 

год работы резидент платит за 

аренду помещения только 40% 

от рыночной ставки, во второй 

год – 60%, в третий – 80%.

Площадок, которые подходят 

для организации технопарков, 

в столице очень много, в част-

ности это промзоны. По словам 

руководителя департамента на-

уки, промышленной политики 

и предпринимательства Москвы 

Олега БОЧАРОВА, специалисты 

ведомства при обследовании мос-

ковских промзон находят там 

практически готовые технопарки.

«Дело в том, что владельцы це-

хов сдают их в аренду не только 

под офисы или склады, но и по 

прямому назначению – промыш-

ленным компаниям. Те нередко 

начинают заниматься произ-

водством высокотехнологичной 

продукции: компьютерных про-

грамм, сложной электроники, 

медицинских материалов и так 

далее», – отметил глава депар-

тамента.

Часто получается, что пред-

приниматели просто не знают, 

что могут получить от города 

льготы наравне с другими ком-

паниями, работающими в уже 

открытых технопарках. Они, 

кстати, освобождены от налога на 

имущество и платят пониженную 

ставку налога на прибыль – 13,5% 

вместо 20%. Эксперты уверяют, 

что производительность труда на 

инновационных производствах 

в три-четыре раза выше.

В конце прошлого года в пром-

зоне «Воронцово» на юго-западе 

города был открыт технопарк 

«Слава», там обосновались более 

60 инновационных предприятий. 

Что еще раз подтвердило, что 

Мос ква всегда была и остается 

промышленным центром стра-

ны, она делает ставку на новей-

шие технологии и современную 

продукцию. Недавно там запус-

тили производство реагентов 

для диагностики онкологиче-

сих заболеваний, позволяющих 

диагностировать рак, в том числе 

на ранних стадиях.

Один из резидентов технопар-

ка «Слава» – ЗАО «НПП ЭКОИН-

ВЕНТ». Эта компания занимается 

производством учебной техники 

для различных технических дис-

циплин.

«Мы изготавливаем учебное 

оборудование по техническим 

дисциплинам – например, раз-

личные тренажеры, лабора-

торные стенды, учебные ком-

плексы, – рассказал «Труду» 

коммерческий директор компа-

нии Павел ЗОТОВ. – Наши кли-

енты – это техникумы, колледжи, 

различные вузы, учебные цен-

тры России (это примерно 95%), 

Белоруссии, Казахстана. Мы из-

готавливаем оборудование, ко-

торое помогает готовить высоко-

классных специалистов, чтобы, 

выходя из колледжа и техникума, 

выпускник не был теоретиком, 

а смог на практике применить 

свои знания. Чтобы, приходя 

на производство, он сразу встал 

и смог работать. Для нас важно, 

что мы имеем возможность раз-

местить и производство, и офис-

ные помещения в одном месте 

в технопарке. С одной стороны, 

если говорить про нас – у нас есть 

металлообрабатывающее произ-

водство, с другой – мы привлека-

ем конструкторов, инженеров, 

которым требуются офисные по-

мещения. Помимо этого, компа-

нии, которые сконцентрированы 

в технопарках, – это некрупные 

компании, а это хорошая воз-

можность обмениваться тех-

ническим потенциалом и ис-

пользовать оборудование своих 

партнеров, соседей, коллег, а так-

же научный потенциал».

Сейчас в столице уже действу-

ют три частных технопарка, один 

из них, «Калибр», получил статус 

в прошлом месяце. В ближайшие 

несколько лет на его территории 

разместится 51 резидент, а это до-

полнительные налоги в бюджет, 

новые рабочие места и укрепле-

ние экономической базы города. 

Ожидаемый объем инвестиций, 

по прогнозам экспертов, толь-

ко в оборудование превысит 

300 млн рублей. Т

Бизнес-инкубаторы, где рождаются идеи

Олег Бочаров
руководитель 

департамента

– Работа, которую ведет 
департамент по обследо-
ванию промышленных зон, 
показывает, что в городе су-
ществует на сегодня порядка 
20–25 технопарков, которые 
не получают никакой государ-
ственной поддержки и даже 
не пытаются ее получить. Не-
которые крупные резиденты 
промышленных зон уже сей-
час понимают, что ресурс их 
производственных площадей 
изношен, они хотят освободить 
площадки и войти в новый вид 
деятельности. Поэтому мы им 
должны предложить условия 
перевода производства в при-
соединенные территории и ус-
ловия возможности рождения 
новых технопарков. 

Николай Басков
народный артист России

– Несомненно, поэт Михаил Гуцериев – величайший талант. Он пишет сердечные, чистые и жизненные стихи, после 
их прочтения есть о чем задуматься. Я искренне дорожу нашими совместными песнями, потому что они – настоя-
щие: их любят люди, а слушателя, как известно, невозможно обмануть. От чистого сердца поздравляю Михаила Са-
фарбековича с днем рождения и желаю прежде всего здоровья, человеческого счастья и неиссякаемой энергии на 
долгие, долгие годы.

Наташа Королева
заслуженная артистка России

– Дорогой, уважаемый Михаил Сафарбекович! Для меня вы че-
ловек-загадка! С одной стороны, ваша деятельность заслужила 
уважение и доверие в деловой сфере, среди коллег и партнеров 
по бизнесу. С другой – вы невероятно талантливый поэт, облада-
ете редким даром очень глубоко, точно и емко выразить самые 
сокровенные переживания души. Спасибо вам за это! С днем 
рождения! И дай вам Бог полную чашу!

Николай Расторгуев
народный артист России

– Михаил Гуцериев пишет стихи искренние, жизненные, в них 
заложены неподдельные эмоции. Песни получаются наполнен-
ными глубоким смыслом, личными переживаниями! От души 
поздравляю Михаила с днем рождения! Пусть его дни будут 
наполнены душевной теплотой, радостью и, конечно же, вдох-
новением.

Слава
певица

– Дорогой Михаил Сафарбекович! Поздравляю вас с днем 
рождения! Хочу пожелать вам, конечно же, крепкого здоровья, 
счастья, море вдохновения, продолжайте творить и писать ваши 
замечательные стихи. Отдельное спасибо хочу сказать вам за 
песню «Спелый мой». На сегодняшний день это самая любимая 
песня в моем репертуаре. Ее я исполняю с огромным удоволь-
ствием и большими чувствами. Счастья вам, любви, вдохнове-
ния и пусть с вами всегда будет слава!

Стас Михайлов
заслуженный артист России

– Михаил Сафарбекович талантлив во многих вещах. Благодаря его творческому рвению появилась новая музыка-
льная ниша – многим артистам в нашей стране он дал вторую жизнь. Для меня в первую очередь он пример 
человечности. Идейный и дельный, умеющий любить и жить своим делом. Я желаю ему радости в жизни, здоровья и 
благополучия. 

•ПОЗДРАВЛЯЕМ!•

Можно ли быть серьезным бизнес-

меном и одновременно с успехом 

заниматься творчеством? Ответ: 

да. Вот уже не первый год это до-

казывает Михаил Гуцериев – один 

из крупнейших предпринимателей 

страны, меценат, широко извест-

ный поэт, основатель и руководи-

тель ОАО НК «РуссНефть», «Русского 

угля», других ведущих промышлен-

ных, финансовых, строительных 

компаний.

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

9 марта успешный бизнесмен отмеча-

ет свой день рождения, он – пример 

истинного благородства, мужества, 

человек, наделенный ярчайшим по-

этическим талантом.

Так, в 2014 году Михаил Сафарбеко-

вич стал лауреатом национальной пре-

мии «Меценат Года культуры», утверж-

денной Министерством культуры РФ, 

за значительный вклад в возрождение 

традиций отечественного меценатства 

и развитие культурных традиций.

В течение последних трех лет поэт 

Михаил Гуцериев не раз был отмечен 

наградами легендарного телефести-

валя «Песня года». Только в 2014 году 

лауреатами конкурса стали 12 песен на 

стихи Михаила Гуцериева, а сам автор 

во второй раз получил специальный 

приз конкурса имени Роберта Рожде-

ственского и звание «Поэт года», став 

абсолютным триумфатором и рекор-

дсменом фестиваля. Также Михаил 

Сафарбекович стал победителем пре-

стижной премии «Золотой Граммо-

фон», где наградами были отмечены 

две его песни. 

Стоит отметить, что в прошлом году 

в радиоэфирах страны зазвучало более 

двух десятков новых хитов на стихи 

Михаила Гуцериева в исполнении 

Филиппа Киркорова, Михаила Шуфу-

тинского, Стаса Михайлова, Любови 

Успенской, Валерии, Наташи Короле-

вой и Александра Маршала, Славы, 

Николая Расторгуева и других.  

«Труд» от души поздравляет Михаи-

ла Гуцериева с днем рождения, и к на-

шим словам с удовольствием присоеди-

няются звезды российской эстрады!  Т

Михаил Гуцериев: формула успеха

Во время реставрации в трапезной 
церкви Михаила и Федора Черни-
говских была обнаружена уникаль-
ная надгробная плита XVII века 
известного московского купца Ан-
дрея (Малюты) Филимонова, став-
шая настоящей археологической 
сенсацией. И это не единственное 
открытие. По словам руководителя 
департамента культурного насле-
дия города Мос квы Александра КИ-
БОВСКОГО, в прошлом году рестав-
рационные работы проводились на 
393 памятниках истории культуры. 
На 125 объектах они были полно-
стью завершены, из них около 30 – 
выдающиеся работы. 

Например, на территории ВДНХ 
реставраторы нашли уникальные 
произведения, считавшиеся без-
возвратно утраченными.

«Наиболее интересными оказа-
лись 24 исторических павильона, 
многие из которых были практиче-
ски на грани технической утраты, – 
рассказал Александр Кибовский, 
выступая на заседании президиума 
правительства Москвы, где подво-
дились итоги работы за 2014 год. – 
Были не только проведены проти-
воаварийные работы, но и сделана 
масса интересных находок. В 
частности, удивительный барельеф 
Вучетича и самая большая картина 
Александра Герасимова, выдающе-
гося советского художника». 

Среди других работ, которые 
завершены и могут служить приме-
рами профессиональной реставра-
ции, – две усадьбы в центре города 
Москвы. В одной размещается 
музыкальное училище имени Гнеси-
ных, по сути, это реставрационный 
долгострой, а вторая – главный 
дом Екатерининской больницы на 
Страстном бульваре – уникаль-
ный пример сочетания дворцовой 
и гражданской архитектуры. 

Сейчас в Москве около 570 объ-
ектов культурного наследия рели-
гиозного назначения, это храмы, 
церкви, монастыри, которые тре-
буют пристального внимания. Так, 
в 2012–2014 годах «Мосреставра-
ция» проводила работы на 14 объ-

ектах, за счет выделенных городом 
субсидий удалось привести в по-
рядок еще 9. Благодаря поддержке 
правительства Москвы число хра-
мов, находящихся не в самом луч-
шем состоянии, снизилось до 83. 

В 2015 году реставрационные 
работы продолжатся. По словам 
Александра Кибовского, в работе 
сейчас 336 объектов культурно-
го наследия. «И несмотря на все 
негативные прогнозы, на самом 
деле у нас нет ни одного частного 
инвестора, который бы отказался 
от участия».

В 2014 году частные инвесторы 
отреставрировали 167 памятников 
культурного наследия. Для их при-
влечения к реставрации памят-
ников была принята программа, 
которая позволяет добросовест-
ным пользователям, отреставри-
ровавшим аварийные памятники, 
пользоваться минимальной аренд-
ной ставкой – 1 рубль за 1 кв. метр 
в год. По этой программе были 
отреставрированы три памятника, 
а на 14 работы продолжаются. 

«Понимая экономическую си-
туацию, мы очень внимательно 
относимся к каждому проекту, но 
пока у нас нет никаких тревожных 
сигналов, что из тех объектов, 
которые начаты, какой-то может 
быть не закончен, – заметил глава 
департамента культурного насле-
дия. – Сейчас 187 объектов в рабо-
те по проектированию и проектно-
изыс кательским работам, то есть 
задел есть не только на 2015, но 
даже на 2016 год. Более того, мы 
провели переговоры с банковски-
ми структурами, с Банком Москвы, 
Пром связьбанком, которые под-
твердили свою готовность в случае, 
если будут какие-то проблемы, 
предоставлять тем инвесторам, 
кто уже вступил в реставрацион-
ные работы, кредиты на условиях 
их себестоимости. Это хорошие 
условия для тех, кто уже приступил 
к работам, чтобы позволить им их 
закончить». Т

ОЛЕСЯ САВИНА

ХРОНИКИ

Аварийные памятники уходят 

в прошлое
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В технопарке «Слава» обосновались более 60 инновационных 

предприятий.
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Мне очень 
повезло, ведь 
судьба мне 
подарила встречу 
с Андреем – 
удивительным, 
бесконечно 
талантливым 
человеком. 
Быть его женой – 
да, нелегко было... 
Но все равно мы 
были счастливы

Назначен новый директор Театра на Таганке.
Им стала актриса Ирина Апексимова, которая также является директором Театра Романа Виктюка и собирается совмещать работу на этих 

должностях. Будет ли она выполнять только менеджерские обязанности или также возьмет на себя художественное руководство, не уточняется

•НАЧИСТОТУ•

День рождения у Ларисы Голубкиной 

9 марта. В юности она огорчалась, 

что его приходилось совмещать 

с Женским днем, а потом перестала – 

в общем празднике легко оставаться 

молодой: можно вообще забыть о 

том, что у тебя есть этот самый день 

рождения. Но мы-то, благодарные 

зрители, для кого Лариса Ивановна 

навсегда – очаровательная Шуроч-

ка Азарова из «Гусарской баллады» 

Эльдара Рязанова, а еще героиня 

десятков замечательных фильмов и 

спектаклей, – не забыли. Поздравили 

и расспросили!

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

– Лариса Ивановна, если все мы родом 
из детства, то какой оттуда вышли вы?
– Детские воспоминания обманчивы. 

Ты помнишь то, чего не помнят знавшие 

тебя тогда взрослые. Война, послевоен-

ная нужда и голодуха – такое в ребенке 

многое может перевернуть. А я вот голода 

практически не ощущала – мама послед-

ний кусок отдавала. До сих пор помню, 

как однажды она, шатаясь от усталости, 

тащила на себе мешок даже не картош-

ки, а очисток картофельных. А потом из 

этих очисток пекла какие-то совершен-

но невообразимые оладьи. И было вкус-

но! Или казалось вкусным, потому что 

сравнивать-то особо было не с чем. Может, 

я потому так люблю готовить и угощать: 

для меня вкусная еда – это кусочек счастья, 

которым хочется поделиться с близкими. 

Сейчас я, правда, уже не готовлю с таким 

размахом, как прежде. Но когда был жив 

Андрей (муж Ларисы Голубкиной Андрей 

Миронов. – «Труд»), а он был очень госте-

приимным человеком, вся готовка лежала 

на мне. Даже когда мы снимали ресторан, 

если все приглашенные у нас в квартире 

не умещались. В те времена ведь высший 

кулинарный пилотаж сводился к такой 

тривиальности, как котлета по-киевски. 

– Мечта стать певицей – тоже из детства?
– Конечно! Меня года в три уже мама с 

папой на стульчик ставили, но не стихи 

читать, а петь. Я пела в школьном хоре, по-

«И я, балда, не расправила плечи...»
В свой юбилей Лариса Голубкина жалеет только об одном – о несыгранных ролях

том поступила в музыкальное училище, 

мечтая об оперной карьере. Но оперу слу-

шала только по радио, а в Большой театр 

впервые попала 15-летней. На «Иоланту». 

Я Чайковского очень люблю, но пред-

ставьте состояние девушки-подростка, 

когда на сцену выходит дородная тетка 

лет 50 в белом платье и начинает петь 

о томлениях юной девичьей души! По-

трясение от такого несоответствия оказа-

лось настолько сильным, что даже голос 

певицы не произвел на меня никакого 

впечатления, хотя она была известной 

примой. Пришлось до конца спектакля 

мучиться.

– Любовь к опере та прима у вас не 
отбила?
– Нет, но я не скоро отважилась пойти в 

Большой на другой спектакль. И, как вы-

яснилось, не без оснований – везде партии 

молодых героинь исполняли дамы весь-

ма почтенного возраста и солидной ком-

плекции. Единственным исключением, 

по-моему, была Мария Максакова – по-

трясающая певица с необыкновенной 

культурой, изяществом и отличной 

фигурой. Когда она пела Амнерис в 

«Аиде», ее обматывали махровыми 

полотенцами, дабы она не разрушала ка-

нонов тогдашней «оперной красоты».

– Играть до пенсии Джульетту в те годы 
было в порядке вещей и в драматиче-
ском театре...
– Увы... Джульетту – в 40. Анну Каренину – 

в 50. Не желали тогдашние премьерши 

переходить на возрастные роли, и никто 

не мог их урезонить. И получилось, что 

молодые актеры моего поколения оказа-

лись в жестких тисках: мы были окружены 

старыми актрисами, ждали своей очереди. 

А когда вроде бы и дождались, обнаружи-

лось, что наша молодость кончилась: за 

нами стоит уже следующее поколение, и 

молодые роли ушли к ним. Мы оказались 

в каком-то безвременье.

– Зато в кино все были стройны и мо-
лоды.
– Потому оно нам и нравилось. После вой-

ны кинотеатров было мало, 

по дворам ездили кино-

передвижки, и при-

езд этого аппарата 

становился насто-

ящим событием: 

на стене и ли 

ме ж д у де р е -

вьями вешали 

белую просты-

ню, все 

выносили из квартир стулья, рассажива-

лись. После сеанса долго не расходились – 

впечатлениями обменивались. Люди были 

внимательнее и добрее друг к другу, хотя 

легкой их жизнь уж точно не была.

– Вашу жизнь тоже легкой не назовешь
– Все сложилось так, как сложилось. Мне 

очень повезло, ведь судьба мне подарила 

встречу с Андреем – удивительным, бес-

конечно талантливым человеком. Быть 

его женой – да, нелегко было. Правда, я 

человек уступчивый. Когда у нас с Андреем 

возникали разногласия, я всегда уступала 

первой. Спорить с ним было бесполезно, 

могло выйти только хуже. Но все равно мы 

были счастливы. Мне нравилось создавать 

уют в доме, устраивать все так, чтобы ему 

в этом доме было хорошо. Никаких жертв 

не было. Мы вместе ездили на гастроли, и у 

каждого из нас был свой зритель, свои пре-

данные поклонники. Я ни о чем не жалею.

– И несыгранных ролей не жаль?
– А вот ролей жаль. Не верьте, если актер, 

тем более актриса, будут говорить об-

ратное. Я никогда не выпрашивала ро-

лей, не добывала их через постель. Для 

актрисы я недостаточно амбициозна, 

наверное. В начале 90-х я съездила в Ка-

наду. Однажды мои канадские друзья 

пригласили меня в ресторан в Монреале. 

Там играл скрипач, переходил от столика 

к столику. Дошел до нас, по разговору сооб-

разил, что мы русские, и заиграл «Очи 

черные». Меня начали уговаривать 

спеть и уговорили. Спела я очень 

тихо, только для них. Вдруг из-за 

соседнего столика поднимается 

какая-то женщина, подходит ко 

мне и предлагает завтра при-

йти к ним в монреальскую 

оперу на прослушивание. 

И я, балда, не расправила 

плечи – как пойду и как 

спою, хотя мне уже возраст 

пора в анкетах неразборчи-

вым почерком записывать... 

Никуда, я конечно, не пошла. 

Наверное, мне надо было ро-

диться мужчиной. А так я все 

пропустила в этой жизни из-за 

абсолютного недоверия к самой 

себе... ТФ
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На текущий момент максималь-

ная ставка по депозиту состав-

ляет 12,3% годовых. Минималь-

ная сумма денежных средств 

для оформления вклада – всего 

20 тысяч рублей. Вклад «ЗимаЛе-

то» соединил в себе ряд возмож-

ностей, использованных в свое 

время в наиболее востребован-

ных розничных продуктах ВБРР. 

Это прежде всего возможность 

пошагового повышения про-

центной ставки. Если в результа-

те дополнительных взносов сум-

ма вклада переходит из одной 

суммовой градации в другую, 

процентная ставка по вкладу 

увеличивается в соответствии 

с условиями тарифного плана. 

Клиент может пополнять свой 

счет любыми суммами с 1-го 

по 180-й день срока вклада. 

Сделать это можно различными 

способами – например, попол-

нять вклад и управлять своими 

счетами мобильно, с помощью 

интернет-банкинга – без посе-

щения офиса ВБРР. Можно так-

же оставить в банке поручение 

о периодическом безналичном 

перечислении денег со счета 

банковской карты во вклад.

Дополнительное преиму-

щество вклада «ЗимаЛето» – 

ежемесячная капитализация 

начисленных процентов. При 

этом начиная со 181-го дня 

вклада клиенты имеют возмож-

ность снимать часть денежных 

средств, а именно – начислен-

ные проценты. Такие условия 

позволяют вкладчикам более 

свободно пользоваться свои-

ми средствами и одновремен-

но получать доход. Процедура 

оформ ления вк ла да проста 

и не потребует много времени. 

Для его открытия или получе-

ния необходимой консультации 

достаточно обратиться в бли-

жайший офис ВБРР.

Кстати, ВБРР улучшил усло-

вия привлечения средств по 

всей линейке рублевых вкла-

дов, в том числе и для наиболее 

востребованных. Например, 

по вкладу «Мультивалютный» 

рост составил до 2,7% годовых. 

Примечательно, что увеличение 

процентных ставок произошло 

как при размещении средств 

на короткие сроки (вк лады 

«Правильный-2», «Мультива-

лютный»), так и на длительные 

(вклады «Классический», «Ра-

стущий», «Доходный»). Каждый 

клиент в зависимости от по-

требностей может разместить 

средства на более выгодных 

условиях. Т

Время хороших процентов 
в ВБРР продолжается!
ВБРР продлил срок приема средств 
по вкладу «ЗимаЛето» до 31 марта 
2015 года

•ДЕНЬГИ•

Вклад «ЗимаЛето» стал одним из наиболее популярных сезон-

ных предложений Всероссийского банка развития регионов. 

Напомним, что изначально вклад задумывался как акция, 

действующая в течение трех зимних месяцев. Клиенты по до-

стоинству оценили его преимущества – привлекательные про-

центные ставки, возможность пополнения и частичного снятия 

накопленных средств. В ответ на пожелания клиентов ВБРР 

продлил срок приема средств по вкладу «ЗимаЛето» до 31 мар-

та 2015 года включительно.
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Андрей Миронов всегда был 

душой комапании (писатели 

Михаил Жванецкий (стоит 

слева), Павел Хмара и Лариса 

Голубкина).
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ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220
10225

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе 

(с учетом доставки) можно 
узнать в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ

«ПРЕССА РОССИИ»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10265
32068

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

500
тысяч долларов взыскал 
с игроков своего клуба 
президент «Олимпиакоса» 
за проигрыш и вылет 
из Лиги Европы 

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Анатолий БЫШОВЕЦ
экс-тренер сборной России:

– Объектив-

ности ради 

надо сказать, 

что россий-

ские клубы 

обычно тер-

пят досадные 

поражения 

не в Лиге Ев-

ропы, а в Лиге чемпионов, а это 

турнир серьезный, слабых сопер-

ников там практически не быва-

ет. В целом же решение о штрафе 

должно иметь объективный ха-

рактер. То есть мера ответствен-

ности игроков, не сыгравших на 

пределе своих возможностей, 

должна быть заранее, до начала 

сезона, строго оговорена. Плюс 

должно быть двустороннее дви-

жение: сыграл хорошо – получи 

премию, сыграл неважно – ли-

шись какой-то части оклада. В 

таком формате эта политика 

адекватна. И лучше делать как 

на Западе: премиальные и бону-

сы не после каждого матча, как 

мы привыкли, а по итогам всего 

сезона. За первое место – мил-

лион, за второе – полмиллиона 

и так далее. 

Я в бытность игроком подоб-

ным штрафам не подвергался. 

Тогда было принято штрафовать 

только за дисциплинарные про-

ступки, необязательные красные 

карточки. И вообще в советском 

футболе было больше порядка. 

Все решалось коллегиально, на 

совете спортивного общества. 

Сейчас мы имеем дело с ситуа-

цией, когда хозяин клуба едино-

лично принимает решения. Это 

рождает почву для самодурства. 

Попадаются субъекты, которые 

позволяют себе не платить денег, 

прикрываясь какими-нибудь 

предлогами. В былые времена 

такого нельзя было себе пред-

ставить. Но, конечно, и заработ-

ки были другие – по сравнению с 

сегодняшними просто смешные.

Сергей КИРЬЯКОВ
экс-игрок сборной России:

– Греческие 

клубы всегда 

отличались 

непредсказу-

емыми, спец-

ифическими 

решениями. 

Не д у ма ю, 

что с них нам 

надо брать пример в плане мето-

дов управления. Другое дело, что 

игроки должны понимать, что 

если ты проигрываешь слабой 

команде, то за это должно после-

довать наказание. В каком виде – 

это другой вопрос. Безусловно, 

каждый случай индивидуален. У 

кого поднялась бы рука штрафо-

вать дортмундскую «Боруссию», 

Можно ли футболистов за проигрыш наказывать рублем?

Бил по мячу, а попал 
по карману

•СПОР-ЗАЛ•

Игроки греческого «Олим-

пиакоса» надолго запомнят 

нынешний розыгрыш Лиги Ев-

ропы: за незапланированное 

поражение от скромного «Дне-

пра» и вылет из турнира пре-

зидент клуба оштрафовал их 

в общей сложности на 500 ты-

сяч евро. Вроде бы и не такие 

уж великие деньги, но когда 

вдруг их отнимают, это выгля-

дит ударом под дых. Наши клу-

бы тоже нередко проигрывают 

в еврокубках командам, кото-

рых, кажется, просто обязаны 

обыгрывать с закрытыми гла-

зами. Так, может, пора взять 

подобную практику штрафов 

на вооружение?
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Жду «золота» от наших 
мужиков – и никак не меньше!
В финском Контиолахти стар-

товал чемпионат мира по би-

атлону. О шансах сборной Рос-

сии на главных стартах сезона 

рассуждает Виктор МАМАТОВ.

– Поскольку старты проходят накану-
не главного праздника весны, снача-
ла о наших биатлонистках. В женской 
эстафете можно надеяться на ме-
дали, но только если наши девушки 
не будут совершать грубых ошибок. 
Уровень их физической готовности 
средненький, но в случае стабиль-
ной стрельбы возможность попасть 
в призеры есть. В личных гонках это 
будет сделать сложнее. Отстреляться 
«на ноль» способна Глазырина, но 
всерьез спорить с Дарьей Домраче-
вой и Кайсой Макарайнен и ей вряд 
ли под силу. Думаю, белоруска и фин-
ка на чемпионате мира будут готовы 
бороться за «золото» в каждой инди-

видуальной гонке. Правда, и они не 
железные: в пылу драчки между со-
бой могут ошибиться и дать шанс со-
перницам. Но по всем объективным 
показателям Кайса и Дарья сейчас 
сильнейшие на планете. Когда-то вот 
так же явно доминировала Магдале-
на Нойер, потом  – Тура Бергер...

А вот у российских мужчин коман-
да боевая. Будем бороться за медали 
и в личных гонках, и в эстафетных. 
Главные надежды возлагаю на Антона 
Шипулина. Антон «выстрелил» в пер-
вой половине сезона, но второй пик 
формы – вполне достижимая вещь. 
Надеюсь, что именно чемпионат мира 
руководство нашей сборной считает 
главным событием сезона и что к не-
му шла целенаправленная подготов-
ка. Кроме того, это смотр ближайшего 
резерва сборной. Так, Максим Цвет-
ков хорошо проявил себя в качестве 
эстафетного бойца. Теперь все за-
висит от того, насколько точно тре-
нерский штаб подвел парней к чемпи-
онату мира. По моим наблюдениям, 
эмоциональное состояние в сборной 
сейчас хорошее. И хорошие предпо-
сылки для медалей я вижу не только 
у Шипулина, но и у Гараничева, а так-
же у мужской эстафетной команды. 
Отмечу как позитивный и тот факт, что 
российский Союз биатлонистов воз-
главил Александр Кравцов, который 
в свое время проявил себя как успеш-
ный тренер в лыжных гонках. Уверен, 
что он не допустит участия дилетантов 

в подготовке спортсменов не только 
первой, но и второй и молодежной 
сборных.

Чего ждать от норвежцев? 
Вспомните предолимпийский год, 
когда они блистали и на этапах 
Кубка мира, и на чемпионатах мира 
в биатлоне и лыжах. Они тогда вы-
играли 13 дисциплин. И это не поме-
шало им и в Сочи завоевать восемь 
золотых медалей. Норвежцы умеют 
наилучшим образом подводить 
конкретных спортсменов к главным 
стартам. Это показатель качества 
работы со штучным товаром.

Сегодня слышатся опасения, 
что после ухода из мира биатлона 
бизнесмена Михаила Прохорова 
нашим спортсменам придется за-
тянуть пояса. Что касается первого 
состава национальной сборной, то 
все мероприятия по срокам и по 
качеству подготовки соответствуют 

плану, который был составлен еще 
в апреле прошлого года. Ничего не 
было скомкано или урезано. А если 
посмотреть в целом... Биатлон стал 
одним из самых популярных видов 
спорта. Но в плане доходов биатлони-
сты значительно отстают не только от 
футболистов и хоккеистов, но и от ве-
дущих фигуристов. Помимо базовой 
зарплаты сборников их доходы могут 
увеличиться только за счет призовых 
выплат на этапах Кубка мира. А там 
серьезные деньги начинаются лишь 
при попадании в первую десятку 
и даже в шестерку лучших на каждом 
этапе. От производителей лыж, вин-
товок, экипировки даже чемпионы 
получают не столь большие деньги, 
как звезды других видов спорта от 
рекламы. А специальные контракты 
имеют редкие биатлонисты даже из 
числа чемпионов. По части популяр-
ности разве что завершившая свои 
выступления Магдалена Нойер могла 
как-то поспорить с Марией Шарапо-
вой или Еленой Исинбаевой. А сейчас 
такой громкой славы ни у кого в на-
шем виде спорта нет. Но... Как там 
в старой песне: «Готовься к великой 
цели, а слава тебя найдет...» Т

Прямую трансляцию мужско-

го спринта смотрите сегодня 

в 14.50 на канале «Россия 2».

Прямую трансляцию женско-

го спринта смотрите сегодня 

в 18.25 на Первом канале.

ГЛАС С ТРИБУНЫ

ВИКТОР МАМАТОВ
ДВУКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН

которая неудачно начала этот 

сезон, но при этом показывает 

красивую игру?

В командах, где я играл, таких 

штрафов не было. Но в немецких 

газетах иногда мелькали подоб-

ные истории. Конечно, суммы 

тогда были намного меньше, чем 

сейчас. Но суть одна и та же: как 

правило, это были волевые реше-

ния со стороны руководства клу-

ба. Иногда тренер подсказывал 

президенту, что команду можно-

де и наказать. Или же болельщи-

ки требовали принять жесткие 

меры, и клуб шел у них на поводу. 

Борис ИГНАТЬЕВ
экс-тренер сборной России:

– Есть зако-

ны, по кото-

рым живет 

футбольный 

мир. У игро-

ка есть кон-

тракт, по ко-

торому клуб 

несет финан-

совые обязательства. И нельзя 

просто так взять и не заплатить. 

Если в договоре указано, что за 

невыполнение такой-то задачи 

следует наказание, то пожалуй-

ста. Если же такого пункта нет, 

то я не знаю, как президент бу-

дет выкручиваться. Он настроит 

против себя игроков и потеряет 

коллектив.

Но вообще я поддерживаю 

применение мер, основанных на 

конкретных показателях. Если 

игроки дают результат, надо им 

платить. Не дают – значит не 

платить. Это справедливо и дей-

ственно. Но договариваться надо 

на берегу, а не в открытом море. 

Эмоциональные решения – это 

путь в никуда.

В советское время игроками 

тоже манипулировали с помо-

щью денег. Сплошь и рядом. При-

чем зарплату платили вовремя, 

но она была мизерная. Обеспе-

чить себя можно было только 

премиальными, и тут у клуба был 

мощный инструмент. Правовые 

основания? О чем вы? Если сегод-

ня все более-менее узаконено, 

изложено на бумаге, то раньше 

было проще. Все строилось на 

совести или на ее отсутствии, 

на личных взаимоотношениях.

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС
экс-игрок «Манчестер Юнайтед»:

–  Г р е к и  – 

они и ес ть 

греки... Вы 

с е р ь е з н о 

предлагаете 

на них ори-

ентировать-

с я ?  И н т е -

ресно, а как 

этот президент определил, что 

игроки выложились в матчах с 

«Днепром» не полностью? Раз-

ве он тренер? Как можно, не на-

ходясь внутри команды, сидя в 

VIP-ложе, оценить такие вещи? Я 

против бездумных решений. Это 

футбол, и в нем всякое бывает. И 

фатальное невезение тоже. Надо 

анализировать и разбираться, по-

чему проиграли, кто недобежал, 

кто махнул мимо мяча. Рубить с 

плеча, наказывая всех подряд, – 

это несерьезно. Интересно, а если 

бы выиграли, президент дал бы 

лишние полмиллиона?

Наверное, он просто хочет 

выделиться, показать, что он ко-

роль в своем королевстве. Давай-

те тогда за каждую игру штра-

фовать, и команда перестанет 

играть в футбол, а будет только 

дрожать, чтобы не упустить ре-

зультат. Это же неправильный 

подход. Надо просто выходить, 

показывать свою игру и радовать 

зрителей. И победы придут сами 

собой. Т

Главные надежды российских болельщиков и специалистов 

на чемпионате мира связаны с Антоном Шипулиным.

Можно дискутировать, но 
одно очевидно: в нашем 
футболе много пряников 
при полном отсутствии 
кнута. Отсюда и очевид-
ные нелепицы. Вспом-
ним сборную России на 
Евр о-2012: самый высо-
кооплачиваемый тренер 
турнира Дик Адвокат, 
премиальные за каждый 
матч (даже за ничью пола-
галось по 400 тысяч евро), 
роскошный быт (элитный 
отель в самом центре Вар-
шавы), невиданные поб-
лажки по части режима 
(делегатам «Зенита» раз-
решили взять чартер в Пи-
тер – отдохнуть пару дней 
перед плей-офф). И чем 
все закончилось? Про-
валом! И никто ни за что 
не ответил. Голландский 
специалист не соизволил 
даже приехать отчитаться 
перед РФС...

А возьмите «Зенит». 
Сколько ни нянчились 
с плеядой доморощенных 

звезд, сколько ни уве-
личивали им оклады, а в 
Лиге чемпионов они про-
должали уступать далеко 
не грандам вроде француз-
ского «Осера» и кипрского 
АПОЭЛ а. Приезд звездных 
легионеров Халка и Вит-
селя, конфликт в коллек-
тиве – и диагноз: местные 
ребята просто зарвались. 
Решили, что им можно все. 
Процесс оздоровления кол-
лектива длился два года, 
но есть ли гарантии против 
рецидивов этой болезни?

Можно вспомнить 
и щедрость Романа Абра-
мовича. Купив в 2003 году 
лондонский «Челси», он 
принялся закачивать 
клуб деньгами. Но год за 
годом «Челси» допускал 
осечки. Желанный Кубок 
чемпионов лондонцы до-
были лишь в 2012 году. 
К тому моменту Абрамо-
вич спустил в трубу около 
полутора миллиардов 
долларов...

КСТАТИ

Г

Пряников много. А где же кнут?
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«Просыпаясь, улыбаться» – так называется новый 
альбом Олега Митяева, который он представит 

публике в Московском доме музыки 16 марта. Откуда 
любимый миллионами бард, автор песен, скрасивших 

нам жизнь («С добрым утром, любимая», «Крепитесь 
люди, скоро лето»,«Как здорово...»), черпает свой 
неубиваемый – даже в нынешнее суровое время – 

оптимизм? Об этом – наш разговор с поющим поэтом

Олег Митяев просит улыбнуться
С ветерком 
на велосипеде

В Краснодарском крае сот-
рудников администрации 
курортного города Хадыжен-
ска пересадили на велоси-
педы. Такое решение было 
обусловлено соображени-
ями экономии: в условиях 
кризиса чиновники решили 
не тратить зря деньги на бен-
зин. Первым двухколесный 
транспорт освоил мэр города 
Феликс Кравцов, после чего 
инициативу подхватили его 
заместители. По мнению 
чиновников, велосипеды 
помогли им стать ближе к на-
роду и обратили внимание 
на проб лемы города. Пока 
на 28 сотрудников мэрии за-
купили всего пять служебных 
велосипедов.

Утром мажу 
бутерброд...

Австралийский фермер 
Уолтер Груэл занялся про-
изводством продукта под 
названием «золотая икра», 
которая предлагается гур-
манам и толстосумам по 
цене 200 тысяч долларов за 
килограмм. Продукт произ-
водится по сложной техно-
логии, а за основу берутся 
хлопья золота и высушенная 
белая икра, добываемая из 
редкого вида осетров-аль-
биносов. Фермер уверяет, 
что эта рыба обитает только 
в экологически чистых во-
дах, а съедобное золото 
добавляется не только ради 
красоты, но и для повыше-
ния полезных свойств про-
дукта, поскольку укрепляет 
иммунную систему.

Замороженная 
шевелюра

В Канаде прошел междуна-
родный чемпионат среди 
любителей креативных при-
чесок. Местом проведения 
соревнования был выбран 
термальный источник, рас-
положенный в столице 
канадского штата Юкон 
Уайтхорсе. Участникам 

предлагалось окунуться 
в горячий источник, после 
чего выбраться на мороз и в 
считаные минуты, пока воло-
сы не заледенели, успеть их 
причесать на оригинальный 
манер. Члены жюри и зрите-
ли особо отметили прически, 
напоминающие сталактиты, 
здание сиднейской оперы и 
барселонский собор Святого 
семейства Гауди. Победите-
ли получили памятные су-
вениры и по 150 долларов. 
Это именно тот случай, когда 
конкурсантам был важен не 
денежный приз, а призна-
ние креативности и художе-
ственного вкуса.

Красота по-сибирски

Аналитики из картографи-
ческой компании «2ГИС» 
выяснили, где в России 
женщины уделяют больше 
внимания своей внешно-
сти. В ходе исследования 
специалисты сравнили 
15 городов-миллионников 
по количеству салонов 
красоты. На первом месте 
оказался Новосибирск – 
в третьем по численности 
населения городе экспер-
ты насчитали 103 салона 
красоты на 100 тысяч 
представительниц прекрас-
ного пола. Вторую строчку 
рейтинга занимает Красно-
ярск, где, соответственно, 
96 салонов. И только третье 
и четвертое места заняли 
Питер и Москва: в городе 
на Неве на 100 тысяч жен-
щин пришлось 80 салонов 
красоты, в столице еще 
меньше – 78. Кто бы мог 
подумать, что в Сибири мод-
ниц больше, чем в чопор-
ных столицах?

•ТРУДЫ•

В канун восточного Нового го-

да, праздника весеннего рав-

ноденствия Навруз, в Москов-

ском доме национальностей 

откроется персональная вы-

ставка члена Международной 

ассоциации изобразительных 

искусств ЮНЕСКО Раушании 

Бадретдиновой. Удивительное 

творчество, удивительная 

судьба...

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Р
аушания, что в переводе с 

персидского Светлая, ро-

дилась в башкирском селе 

с жизнеутверж дающим 

названием Яшерганово 

(яшерга – жить). Папа – сварщик, 

мама – бухгалтер. У обоих арти-

стизм в крови. Папа всю жизнь 

писал стихи и рисовал – ему даже 

доверили Ленина для сельсове-

та нарисовать. Мама начинала 

учиться в Уфе в хореографиче-

ском училище, куда ее привез 

отец за 200 верст на лошади! Папа 

Раушании видел, что дочка тоже 

тянется рисовать, и всячески это 

поощрял: «Учись, кызым, как де-

душка Ленин велел», – и бросал 

взгляд на портрет Ленина в крас-

ном углу, поэтому Раушания вы-

росла с твердым убеждением, что 

Ленин и есть ее родной дедушка.

Потом они переехали в посе-

лок Перегонный, и для Раушании 

начались первые нешуточные 

страдания: она не знала ни сло-

ва по-русски. На вопрос учитель-

ницы «Как зовут?» вспоминала 

название папиного завода – про 

завод же вроде спросили. Зато в 

Ишимбае (всего-то 7 км от Пере-

гонного) была художественная 

школа. А там обитала чудесная 

Любовь Леонидовна Грачева, 

ставшая для Раушании второй 

мамой. Она наставляла девочку: 

главное для женщины – семья и 

настоящая профессия. Видимо, 

понимала, что желания, способ-

ностей и даже преданности делу 

не всегда достаточно, чтобы стать 

большим художником. Рауша-

ния, окончив художественную 

школу, начала там же и препода-

вать, продолжая учиться и в сред-

ней школе. А потом поступила в 

Уфе в педагогический колледж. 

Умирающей учительнице она по-

обещала, что посвятит ей свою 

первую выставку, что и сделала.

Светлого марта привет
Да, есть женщины в наших селеньях... Знакомьтесь: художница Раушания Бадретдинова

Потом был институт искусств, 

но, как это ни странно звучит, 

творчество для Раушании ока-

залось непозволительной роско-

шью. Хотелось закрепиться в Уфе, 

и она, прекрасно владевшая ком-

пьютерной графикой, бралась за 

любую работу: разрабатывала 

наклейки для пива, делала все-

возможные баннеры, пригла-

сительные билеты, оформляла 

брошюры, верстала журналы. 

Педагоги в институте ее хвали-

ли. Работала она быстро, за один 

присест: точная рука и верный 

глаз нарабатываются практикой, 

навыками, доведенными до авто-

матизма. Даже рисунок каран-

дашом никогда не делала – сразу 

акварель или гуашь на бумагу.

А тут любовь подоспела, и сын 

родился. Правда, жили молодые с 

родителями мужа, людьми от ис-

кусства далекими. Перед творче-

скими показами молодая мама за-

держивалась, и свекр, полковник 

ФСБ, требовал от 

нее письменных 

объяснительных. 

А потом для вер-

ности вызывал 

телеграммой ее 

родителей – об-

судить поведение 

их непутевой до-

чери. Такое солда-

фонское упоение 

властью и униже-

ние безропотных 

стариков, кото-

рые приезжали 

к уфимской родне 

всегда настороже, 

ранило Рауша-

нию. И, похоже, 

не прошло для нее 

бесследно. У нее 

обнаружили он-

кологию, а муж, 

папочкин сынок, предусмотри-

тельно ретировался. Проопериро-

вали ее в день рождения, прогноз 

был неутешительный. И тут, как 

это часто бывает, ей очень захо-

телось жить. Жить осмысленно, 

радостно, без страхов. Начались 

поиски смысла. Сначала душа по-

тянулась к эзотерической литера-

туре, потом к личному общению 

с наставниками – с суфиями в Уз-

бекистане, в Индии со знамени-

тым Саи Бабой. И снова к текстам 

мантр, Корана... Она размышля-

ла, почему одни богатые, другие 

бедные, почему люди болеют. Ба-

нальные вроде бы вещи. Пришла 

к выводу, что надо прощать. Про-

щать ей было нетрудно. И тогда же 

начала рисовать. Много. Все, что 

приходило на ум, запечатлевала 

ее быстрая рука. Вот бабушка чи-

тает намаз. Когда она склоняется 

к полу, ее повязанный назад пла-

ток похож на крылья. Она словно 

летит. Рисование успокаивало и 

лечило – это ли не необходимые 

вибрации души?

осмысленные акварельные маз-

ки, а двухлетний Ахат – первые 

твердые шажки, взрослые сы-

новья Бадретдиновых уже сами 

с усами, учатся – один в Санкт-

Петербургском университете 

технологии и дизайна, другой в 

МАРХИ. 

Наконец-то пришло время для 

творчества, решила Раушания. 

И выложила свои работы в соц-

сетях. И сразу успех! Отклики, 

которые окрыляют. Арендовала 

мастерскую в уфимском «Прези-

дент-отеле». И снова удача – по 

соседству расположилось кон-

цертное агентство Владимира 

Казыханова. Она ему помогает 

с оформлением: с каждого гром-

кого концерта получается при-

близительно тысяча фотографий, 

которые надо скомпоновать в 

единое целое. А он украшает ее 

картинами стены холла, куда чья 

только нога ни ступает. И Кузьми-

на, и Киркорова, и самой Мирей 

Матье! Так что работы Раушании 

Бадретдиновой хранятся теперь 

во многих частных коллекциях 

по всему миру.

Такие люди никогда ничего не 

забывают – это одна из особен-

ностей психологии творчества. 

Поэтому она пришла к главному 

врачу Республиканской детской 

клинической больницы с пред-

ложением помочь детям с онко-

логией. Он развел руками: «Все 

стены – ваши». И Раушания по-

дарила клинике 90 своих работ. 

Большой труд. Корреспондент 

местной газеты, сделавший от-

туда репортаж, допустил ошиб-

ку в духе времени – написал, что 

Бадретдинова готовится продать 

работы на аукционе, чтобы по-

мочь больным детям. А Рауша-

ния, которая склонна видеть 

смысл во всем, что происходит 

вокруг, подумала, что ошибка 

эта по Фрейду, что такой аукци-

он, стало быть, действительно 

нужно провести. И пошла к вла-

делице уфимской телекомпании 

M television Евгении Машко. Та, 

как полагается в «деловых кру-

гах», озвучила цену: 50 тысяч 

рублей за участие. Денег у Рау-

шании не было, и она с легким 

сердцем согласилась на предло-

жение бизнесвумен расписать 

ее загородный дом – не всех же 

господь одарил такой широкой 

натурой, как Сергея Ивановича 

Воропаева.

С самого нашего знакомства 

я об этой женщине думаю. Она 

ассоциируется с множеством 

литературных персонажей – от 

Дюймовочки до героинь Досто-

евского. Может, потому, что все 

эти персонажи сопровождают 

нас по жизни как один архетип 

любящей, сострадающей, беско-

рыстной, светлой женщины. Той, 

которая заставляет эту жизнь 

любить. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

90 
своих работ
подарила Раушания 
Республиканской детской 
клинической больнице в Уфе 

Сила, Рассвет и Севастополь
стали самыми экзотическими именами в московских загсах 

в прошлом году. А самые популярные – Максим и Мария

Древнейшим свидетельством существования человека
стала окаменевшая нижняя челюсть, обнаруженная при раскопках в Эфиопии. Находка 

отодвинула возникновение рода к рубежу в 2,8 млн лет назад, сообщил журнал Science

На верном пути 
встречаешь 
правильных 
людей: так 
на ее пути 
встретился 
Сергей 
Воропаев, 
бизнесмен 
с душой 
художника. 
Он увидел 
ее работы и 
сказал, что 
очень хотел бы 
купить. Много! 
Все!

КАЛЕНДАРЬ: 6 МАРТА

1475

Родился Микеланджело Буонар-
роти, итальянский скульптор, жи-
вописец, архитектор и поэт эпохи 
Возрождения.

1521

Фердинанд Магеллан во время 
кругосветного путешествия от-
крыл остров Гуам – самый юж-
ный в архипелаге Марианские 
острова.

1665

В Лондоне выходит первый в мире 
научный журнал («Философские тру-
ды Королевского общества»).

1709

Личный зубной врач Джорджа Ва-
шингтона Джон Гринвуд изобрел 
стоматологический бор.

1722

Петр I запретил в Российской импе-
рии сборы на сооружение храмов 
и нужды церкви.

1835

Родилась Мария Бланк, в замуже-
стве Ульянова, мать Владимира 
Ленина.

1857

Верховный суд США постановил, что 
рабы являются имуществом, а не 
гражданами.

1899

Немецкий химик Феликс Хоффманн 
получил патент на ацетилсалицило-
вую кислоту. Он открыл ее лечебные 
свойства, пытаясь вылечить от рев-
матизма своего отца.

1900

Скончался Готтлиб Даймлер, немец-
кий инженер, создатель первого 
мотоцикла.

1902

Максим Горький избран в почетные 
академики Императорской Акаде-
мии наук по разряду изящной сло-
весности.

1925

Вышел в свет первый номер газеты 
«Пионерская правда».

1926

Родился Анджей Вайда, кинорежис-
сер («Пепел и алмаз», «Все на прода-
жу», «Дирижер»).

1927

Родился Габриэль Гарсиа 
Маркес, писатель, лауреат 
Нобелевской премии по литера-
туре 1982 года («Сто лет 
одиночества», «Осень патриар-
ха»).

1929

Родился Фазиль Искандер, 
писатель и поэт («Созвездие 
Козлотура», «Сандро из Чегема», 
«Под сенью грецкого
 ореха»).

1934

Родился Михаил Жванецкий, сати-
рик и дежурный по стране.

1937

Родилась 
Валентина 
Терешкова, 
первая 
женщина-
космонавт.

1947

Родился 
Дик Фос-
бери, аме-
риканский 
легкоатлет, 
чемпион летних Олимпийских игр 
1968 года в Мехико. Он изобрел 
фосбери-флоп – современный спо-
соб прыжка в высоту.

1960

В Швейцарии женщины получили 
право участвовать в муниципаль-
ных выборах.

1964

Чемпион мира по боксу в тяжелой 
весовой категории Кассиус Клей 

принял мусульманство и взял другое 
имя – Мухаммед Али.

1970

В Англии вышел последний сингл 
группы «Битлз» – «Let It Be».

1980

Писательница Маргерит 
Юрсенар стала первой жен-
щиной, избранной членом 
Французской академии.

1992

Под давлением вооруженной оп-
позиции первый президент Азер-
байджана Аяз Муталибов подписал 
отречение от должности.

1997

Королева Великобритании Елизаве-
та II открыла первый собственный 
официальный интернет-сайт.

2013

Скончался Андрей Панин, 
актер.

1  Мирей Матье, оказывается, 

любит рыб – «Рыбку» Раушании 

она и купила!

2  Картина «Манты».
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На верном пути встречаешь 

правильных людей: так на ее 

пути встретился Сергей Воро-

паев, бизнесмен с душой худож-

ника. Он увидел ее работы и ска-

зал, что очень хотел бы купить. 

Много! Все! Спросил, будет ли 

достаточно тысячи долларов за 

штуку. Она не могла сообразить, 

сколько это в рублях. А когда ей 

объяснили, цифра чуть не сбила 

ее с ног. Он купил ее работы, а она 

на эти деньги – квартиру.

Жизнь стала налаживаться. 

Встретила хорошего мужчину 

с ребенком. Он тоже художник 

по профессии, окончил худграф. 

Прошел Афганистан. Они стали 

воспитывать двоих сыновей. 

Конечно, хотелось общих детей, 

она о них молилась, не обращая 

внимания на заклинания врачей 

даже не думать на эту тему... Но и 

минорные прогнозы, слава богу, 

сбываются не всегда. Раушания 

родила дочь, а потом сына. Так 

что сегодня, пока восьмилет-

няя Айше делает свои первые 

1
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